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del utilitarismo, en su oportunidad se dio el rompimiento, 
cuando la naranja estaba muy exprimida y carecía de jugo. 
¿Qué posiciones le cederá en el gobierno Alfaro al Grupo 
Universidad? ¿Serán suficientes las seis diputaciones que le 
entregó en estas elecciones, tres locales y tres federales? ¿La 
Secretaría de Salud volverá a su feudo? ¿Le aumentará su 
presupuesto a la UdeG? ¿Le cumplirán su sueño al ex rec-
tor Tonatiuh Bravo Padilla de ser Secretario de Educación 
Jalisco?

Con el Partido Acción Nacional también se tendrá que 
ceder espacios de gobierno y en la nómina del Estado. En el 
pasado reciente, durante el presente sexenio, desde el Con-
greso del Estado se le otorgaron varias posiciones al dismi-
nuido Partido Acción Nacional, algunas de ellas dentro del 
Poder Judicial y en órganos autónomos como el Instituto 

Electoral y de Participación Ciuda-
dana. Habrá que ver cómo se hace 
política en la era de la refundación, 
cuando se requieren gobiernos in-
cluyentes para lograr gobiernos 
fuertes, gobiernos eficientes. 

¿Y EL PRI?
Contra lo que se pudiera pensar, 

Enrique Alfaro no tiene problemas 
con el PRI, y aunque los tuviera, su 
fuerza será mínima en esta primera 
mitad del sexenio. El coordinador de 
los 4 o 5 diputados que tenga el PRI, 
será Héctor Pizano, amigo del futu-
ro gobernador, además que el otrora 
partidazo, no tiene ánimo alguno de 
convertirse en estorbo para la go-
bernanza. El choque más bien será 
entre las fuerzas de MC y Morena, 
preparando el terreno para la lucha 
política que se dará a la mitad del 
sexenio cuando los ciudadanos acu-
dan de nuevo a las urnas y calificar 
con su voto el desempeño de estas 
autoridades. De los 8 legisladores de 
Morena en el Congreso del Estado, 
ninguno se distingue por su expe-
riencia y conocimiento legislativo, 

por lo que difícilmente se convertirán en problema.
El Poder Legislativo será un fortín para el gobernador 

Enrique Alfaro, quien en esta primera mitad tendrá que hacer 
un gobierno de conciliación, de buscar unir a los jaliscienses 
y la política en el  Congreso del Estado será fundamental, 
además del gabinete que decida integrar.      

Estamos por ver de la misma forma cómo termina en-
tendiéndose con el futuro Presidente Andrés Manuel López 
Obrador, porque si la enemistad sigue abierta y crece, su go-
bierno pasaría sin pena ni gloria, toda vez que para enfrentar 
y resolver los dos principales problemas de Jalisco (insegu-
ridad y abastecimiento de agua) sin la ayuda del Gobierno 
federal es estar cuesta arriba con el riesgo del colapso.

Correo electrónico: gabriel.ibarrabourjac@gmail.com   

El hecho de que el Partido Movimiento Ciudadano 
no haya logrado mayoría para la conformación de 
la LXII Legislatura del Estado, ya que de los 38 
diputados, tendrá 14, insuficientes para lograr ma-

yoría simple y por supuesto mayoría calificada que requiere 
el voto de las dos terceras partes, obliga al futuro goberna-
dor de Jalisco Enrique Alfaro a construir acuerdos con las 
fuerzas políticas.   

Sin embargo, para el futuro gobernador de Jalisco a par-
tir del 6 de diciembre, esto no es problema, ya que la ruta de 
los acuerdos ya los pavimentó desde la pasada elección con 
el PAN y el PRD y que le sumarán –de establecer un nuevo 
acuerdo- 10 votos más a los 14 de MC para contar con 24 
seguros, y en este acuerdo estaría también el Partido Verde 
que tiene 1 diputado, pero podría aumentar a 2 si el fallo 
del Tribunal Electoral del Poder 
Judicial le favorece, que es factible 
que suceda y se le podría restar a 
Morena o al PAN por el criterio de 
sobre representación.

Enrique Alfaro además no tie-
ne problemas para sumar los 4 o 5 
votos del PRI que en este momento 
no necesita, pero en el futuro los 
podría aprovechar, dependiendo el 
costo que le represente estas alian-
zas con Raúl Padilla y el Grupo 
Universidad y con el mismo Parti-
do Acción Nacional.

La alianza de Alfaro y Raúl Pa-
dilla en este momento no sólo es 
estratégica, sino también de con-
veniencia, ya que desconocen el 
juego del Presidente electo Andrés 
Manuel López Obrador, quien le 
pretende sembrar un contra peso 
al futuro titular del Poder Ejecu-
tivo de Jalisco con Carlos Lomelí 
de delegado del Gobierno Federal 
que estaría a cargo de los progra-
mas sociales. A la Universidad de 
Guadalajara, se ha advertido, le 
fiscalizarán los recursos y le pre-
tenden cortar la llave del dinero al 
jefe máximo que significaría un alto al Mega Proyecto del 
Centro Cultural Universitario, ya que todos los recursos que 
lleguen a la institución educativa, vía la federación, deberán 
destinarse a la educación y freno a las actividades de exten-
sión universitaria, como son los proyectos culturales que 
han sido impulsados en los últimos 15 años. Al menos es 
el mensaje que se ha filtrado en este periodo de preparación 
del nuevo gobierno federal.

EL COSTO DE LAS ALIANZAS
En ese pragmatismo que distingue a Alfaro, se tendrá 

que evaluar el costo de las alianzas, porque como todo en 
la vida, nada es gratuito. El gobernador Aristóteles Sando-
val quedó con un sabor de boca muy amargo de la alianza 
que tuvo con el Grupo Universidad, ya que con ese sentido 

LAS ALIANZAS 
DE ALFARO

LA ALIANZA DE ALFARO Y 
RAÚL PADILLA EN ESTE MO-
MENTO NO SÓLO ES ESTRA-
TÉGICA, SINO TAMBIÉN DE 
CONVENIENCIA Y SOBREVI-

VENCIA, YA QUE DESCONOCEN 
EL JUEGO DEL PRESIDENTE 

ELECTO ANDRÉS MANUEL LÓ-
PEZ OBRADOR, QUIEN LE PRE-
TENDE SEMBRAR UN CONTRA 

PESO AL FUTURO TITULAR 
DEL PODER EJECUTIVO DE 

JALISCO CON CARLOS LOMELÍ 
DE DELEGADO DEL GOBIER-
NO FEDERAL QUE ESTARÍA A 
CARGO DE LOS PROGRAMAS 

SOCIALES.

PERSONALIDADES

SALVADOR RIZO AYALA

EL ARQUITECTO QUE VIVIÓ 
LA POLÍTICA CON PASIÓN 

Por | Diego Morales

La noticia conmovió a la clase política en Jalis-
co. Tras una larga lucha contra el cáncer, per-
dió la batalla. Se fue un guerrero, el arquitecto 
Salvador Rizo Ayala, un político destacado del 

Partido Revolucionario Institucional (PRI), falleció el 14 
de agosto del año en curso a sus 66 años de edad.

Su lucha duró casi cuatro años; el encargado de dar 
la noticia fue su hijo, el regidor de Zapopan, Salvador 
Rizo Castelo. En paz descanse un gran hombre, apasio-
nado de la política, Salvador Rizo Ayala.

SU TRAYECTORIA
El arquitecto Rizo Ayala formó parte de una gene-

ración que hizo política en la Federación de Estudiantes 
de Guadalajara (FEG), que fue la organización juvenil 
formadora de los cuadros políticos del PRI. Su incursión 
en el Revolucionario Institucional se dio al lado del fa-
llecido y fallido alcalde de Zapopan, Abel Salgado Ve-
lasco, que tuvieron en común  de plataforma política la 
Confederación Nacional Campesina (CNC).   

El Arquitecto Salvador Rizo Ayala fue uno de los 
líderes políticos del priismo en Zapopan. Dentro de 
su trayectoria, fue regidor en este municipio, director d e 
Planeación Urbana y Vivienda Popular de la ex Villa Maice-
ra. También fue diputado local en dos periodos (1986-1989 y 
1992-1995). Además, fungió como delegado de la Secretaría 
de la Reforma Agraria en Jalisco. Durante la contienda en 
2009, buscó ser candidato del Partido Revolucionario  a la 
presidencia municipal de Zapopan, pero se le cruzó el aboga-
do Arturo Zamora Jiménez, quien le ganó la contienda inter-
na de su partido. 

En el Partido Revolucionario Institucional tuvo varias 
encomiendas. Fue secretario de organización en el Comité 
Directivo Estatal en Jalisco, presidente del PRI en Zapopan, 
delegado del Comité Directivo  Nacional del tricolor en Na-
yarit, Aguascalientes y Quintana Roo. 

El priismo zapopano lo recuerda en forma especial ya que 
le tocó construir el edificio del Comité Municipal. 

EL HOMENAJE EN ZAPOPAN
Durante su etapa como regidor en Zapopan, fue clave en 

el desarrollo de la Colonia La Martinica con obras de sanea-
miento de aguas negras. Años después volvió.  Emocionado, 
en el año 2017 el arquitecto Salvador Rizo Ayala agradeció 
el reconocimiento que le hizo el Ayuntamiento de Zapopan 
encabezado por Pablo Lemus, quien le puso su nombre a 
la calle principal de la Colonia La Martinica, así como a su 
plazoleta. En su discurso, felicitó al alcalde y agradeció las 
atenciones.

“Realmente estoy sorprendido del extraordinario trabajo 
que se ha hecho en esta colonia, hace 38 años, nosotros tam-
bién al frente de una representación de regiduría en el mu-
nicipio de Zapopan, venimos a ayudar a las personas de La 
Martinica, porque tuvieron veneros que se contaminaron con 
las aguas negras y hubo decesos, hicimos una labor de cura-
ción y de saneamiento de la zona y ese fue el argumento para 
que le pusieran el nombre de un servidor a la calle principal”.

“Me da gusto que hoy, sea el desarrollo urbano una prio-
ridad, como nosotros con la formación que tenemos como 
arquitectos, siempre aplicamos nuestros criterio de la profe-
sión en todos los trabajos que realizamos y no fue para no 
hacerlo, al contrario, nosotros creemos que la prioridad del 
presidente municipal es el desarrollo urbano y la integración 
de las familias zapopanas, me da mucho gusto coincidir, por-
que esto le va a permitir, con el crecimiento expansivo que 
tienen Zapopan tener una ciudad más armoniosa y con mayor 
convivencia para todas las familias zapopanas”.

También, el arquitecto Rizo Ayala recordó su paso por el 
Ayuntamiento de Zapopan: “Yo participé como director de 
Planeación Urbana, yo fui el primer director de Planeación 
Urbana, nosotros fundamos la dirección y le decía aquí al 
ingeniero que hicimos el primer plan regulador, con el apoyo 
de la universidad y el apoyo de muchos asesores muy valio-
sos”, recordó.

>EL ADIÓS A UN LÍDER ZAPOPANO <

EL ARQUITECTO SALVADOR RIZO AYA-
LA FUE UNO DE LOS LÍDERES POLÍTI-
COS DESTACADOS DEL PRIISMO EN 
ZAPOPAN. DENTRO DE SU TRAYEC-
TORIA, FUE REGIDOR EN ESTE MU-
NICIPIO, DIRECTOR DE PLANEACIÓN 
URBANA Y VIVIENDA POPULAR DE 
LA EX VILLA MAICERA. TAMBIÉN FUE 
DIPUTADO LOCAL EN DOS PERIODOS 
(1986-1989 Y 1992-1995). ADEMÁS, 
FUNGIÓ COMO DELEGADO DE LA SE-
CRETARÍA DE LA REFORMA AGRARIA 
EN JALISCO. DURANTE LA CONTIEN-
DA EN 2009, BUSCÓ SER CANDIDATO 
DEL PARTIDO REVOLUCIONARIO  A LA 
PRESIDENCIA MUNICIPAL DE ZAPO-
PAN, PERO SE LE CRUZÓ EL ABOGADO 
ARTURO ZAMORA JIMÉNEZ, QUIEN LE 
GANÓ LA CONTIENDA INTERNA DE SU 
PARTIDO. 

Dentro del panorama que tenía Salvador Rizo Ayala 
como arquitecto de profesión, siempre quiso un Zapo-

pan más armonioso y mayor convivencia para las fa-
milias zapopanas. Por lo pronto, su nombre quedará 
guardado en la calles de la Colonia La Martinica, 
donde se le reconoce su labor en beneficio de la 
comunidad. 

DESPEDIDA EN LAS REDES
Su partida conmocionó a la clase política en 

el estado. En las redes sociales, no se hicieron 
esperar los mensajes ante el fallecimiento del 
arquitecto Rizo Ayala. El primero, su hijo, Sal-
vador Rizo Castelo, quien agradeció a todos sus 
muestras de solidaridad hacia él y su familia. “A 
nombre de mi familia agradecemos sus muestras 

de solidaridad, de cariño y respeto a mi padre, abra-
zo a todos”.

Aquí, algunas de las expresiones de personajes de 
la vida pública en Jalisco que se dieron en Twitter 
del pesar que provocó la partida de Salvador Ayala 
Rizo:

Aristóteles Sandoval: “Querido Chava Rizo, 
lamento profundamente el fallecimiento de tu se-
ñor padre, don Salvador Rizo Ayala, un amigo y 

compañero en muchos momentos de la vida. Mis 
más sentidas condolencias para toda la familia en 
estos momentos tan difíciles”.

Pablo Lemus: “Estimado Chava Rizo lamento 
mucho la pérdida de tu padre Salvador Rizo Aya-
la. Toda mi solidaridad para tu familia, mi más 
sentido pésame”.

Miguel Castro Reynoso: “Lamento mucho 
la muerte de mi amigo Salvador Rizo Ayala, mi 

solidaridad con sus familiares y amigos. Descanse 
en paz”.

Héctor Pizano Ramos: “Chava Rizo amigo lo 
siento mucho! Recibe un fuerte abrazo. Por este conducto me 
uno a la pena de familiares y amigos por el fallecimiento de 
Don Salvador Rizo Ayala QEPD”.

Óscar Santos Rizo: “De manera muy personal y a nombre 
del Comité Municipal del PRI Zapopan, me uno a la pena que 
embarga a mi familia por la pérdida de mi tío Salvador Rizo 
Ayala. Un hombre que siempre dio ejemplo de tenacidad y 
lucha, un abrazo hasta donde quiera que te encuentres. Des-
cansa en paz”.

Rubén Vázquez: “Sean estas palabras sinceras para en 
nombre del Movimiento Territorial en Jalisco, expresar nues-
tras más sentidas condolencias a la familia del Arq. Salvador 
Rizo Ayala por su partida al encuentro de Dios nuestro señor. 
Un abrazo grande hasta el cielo”.

Pepe Toño: “Mi más sincero pésame a Chava Rizo y a su 
familia por el fallecimiento de su padre Salvador Rizo Ayala. 
Un abrazo fraterno ante esta sensible y gran pérdida”.

Hugo Contreras Zepeda: “Me uno a la pena que embarga 
a familias y amigos del Arq. Salvador Rizo Ayala. Amigo y 
luchador incansable. Mi más sentido pésame, que descanse 
en paz”.

Ramiro Hernández: “Lamento mucho la partida de un 
gran amigo Salvador Rizo Ayala, envío mi más sentido pésa-
me a su familia, espero encuentren pronta resignación. Abra-
zos y mi solidaridad estimado Chava Rizo en este momento 
tan doloroso”.

Héctor Robles Peiro: “Lamento profundamente el sensi-
ble fallecimiento de Salvador Rizo Ayala, un gran hombre de 
lucha y entrega. Mis más sentidas consideraciones y solidari-
dad amigo Chava Rizo, a su familia y amigos”.

Carlos Lomelí Bolaños: “Mis condolencias para Chava 
Rizo por el lamentable fallecimiento de su padre, Salvador 
Rizo Ayala. Un abrazo solidario para Chava y toda su fami-
lia”.

Jesús Casillas: “Mis mas sentidas condolencias a fami-
liares y seres queridos del Arquitecto Salvador Rizo Ayala 
quien lamentablemente se nos adelantó en el camino, en 
especial a mi amigo Chava Rizo para quienes deseo pronta 
resignación. QEPD”.
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>En Voz Alta<

>Fuego Cruzado<
Demoler la villa como forma de escarmiento  
a quienes obraron mal tiene dos 
consecuencias negativas: se perderían 
cientos de millones de pesos de recursos 
públicos allí invertidos y los trabajadores 
del Estado verían en riesgo su pensión (…) 
El impacto ecológico  de la demolición de la 
Villa con todo el escombro generado, sería 
aún mayor que permitir su operación como 
oficinas”

Que sigan los procesos jurídicos, que se 
investigue a fondo y se castiguen a los 
responsables de los presuntos desvíos de 
recursos y en caso de ser necesario como lo 
marca la ley, que las Villas Panamericanas 
sean demolidas”.

Polémica ha resultado La Ley Antirruido, autoría del diputado 
Augusto Valencia, pero la mayoría de los ciudadanos la res-
paldan. En una sociedad madura no se permite la contamina-
ción auditiva. En Jalisco y en todo México, cualquier persona 
se puede amanecer con sus bocinas a altos volúmenes, como 
lo hemos sufrido, sin que haya poder humano que ponga un 
alto a esos excesos, que en otros países no se toleran y a quien 
infringe los reglamentos, es sancionado, como en Estados Uni-
dos y Canadá. Esperemos que esta norma se aplique por igual 
a todos.      

>DIPUTADO AUGUSTO 
VALENCIA/ 
Punto positivo el haber 
impulsado la Ley Anti 
ruido.

Mucho ruido

ING. ALEJANDRO CÁRDENAS/
PRESIDENTE DEL PARLAMENTO DE COLONIAS.PABLO LEMUS/

PRESIDENTE MUNICIPAL DE ZAPOPAN

¿Cómo será la refundación de Jalisco que publicitó durante su 
campaña Enrique Alfaro? ¿Será igual a la que impulsa López 
Obrador? ¿Tendrá mayores alcances? ¿Nos sorprenderá con 
su equipo de gobierno? ¿Serán funcionarios cuya génesis es 
sociedad civil? ¿Desaparecerán del futuro gobierno de Jalisco 
personajes ligados a los partidos políticos? ¿Se animará a que 
en su gobierno tenga el fiscal autónomo? ¿Limpiará el Poder 
Judicial como lo anunció en su campaña, renovando a todos 
los magistrados y jueces de Jalisco?  ¿Dejará sin posiciones al 
Grupo UdeG y a Emilio González Márquez?     

>ENRIQUE ALFARO/
Debe explicar en qué 
consistirá su propues-
ta de Refundación de 
Jalisco.

Las interrogantes

¿Alguien conoce al arquitecto Manuel Peraza? Es un jalis-
ciense y está nominado para ser el coordinador del Gobierno 
Federal en el Estado de Nayarit, después que el doctor Mi-
guel Angel Navarro, que había sido palomeado para tal tarea, 
no podrá solicitar licencia como senador de la república, ya 
que su suplente es un ministro de culto que está impedido 
constitucionalmente para dicho cargo. El arquitecto Manuel 
Peraza es un constructor serio que se ganó la confianza de 
Andrés Manuel López Obrador y ahora que éste llega a la 
Presidencia de la República le da la responsabilidad que lo 
represente en el Estado de Nayarit.

>ARQUITECTO MANUEL 
PERAZA/ 
Será el Coordinador 
General del Gobierno 
Federal en Nayarit.  

Jalisciense muy Moreno

Por | Javier 
Medina 
Loera

La libertad de expresión en redes sociales tie-
ne sus límites, igual que en cualquier otro 
medio de difusión, porque en primer lugar la 
absoluta libertad para decir o escribir lo que 

se nos pegue la gana sin respeto para nadie, no existe, 
no ha existido y espero que no exista jamás.

Comentaba hace unos días con estimados colegas 
que ni las aves del cielo¸ consideradas como los seres 
más libres de la Naturaleza¸ pueden volar más allá de 
los límites que les marca la atmósfera de la vida.

Por lo tanto, las redes sociales, como su nombre in-
dica, pueden llegar a ser lo que la gente quiera, siempre 
y cuando las personas se expresen de acuerdo a las nor-
mas y costumbres de cada país, porque de lo contrario, 
pueden acarrearse consecuencias desagradables.

PARA EMPEZAR, HAY CONTROLADORES
En primer lugar, los creadores de redes sociales tie-

nen sus políticas editoriales, como las tienen todos los 
directores de medios de comunicación del mundo, de 
suerte que es difícil rebasar esas limitaciones.

Quienes administran las redes tienen el poder (no 
sé si la facultad), de destacar los mensajes que ellos 
consideren importantes y de ocultar a la vez aquellos 
que no les satisfacen.

Mientras estos administradores destaquen los men-
sajes que promuevan la dignidad y superación del ser 
humano, me parece de lo más correcto, y si a la vez 
ocultan cualquier tipo de pornografía, abuso y tráfico 
infantil, trata de personas, apología del delito y todo 
lo que vaya contra la dignidad humana, también me 
parece de lo más plausible.

¿Y NOSOTROS QUÉ?
Luego de esas limitantes, la gente tiene, ha tenido 

la libertad (y espero que la siga teniendo) para decir 
lo que quiera en las redes acerca de cualquier tema de 
política, economía, cultura, religión, deportes, etcétera.

En lo personal, sólo pediría que cualquier expresión 
se haga con respeto a la gente, conforme a las normas 
más elementales de educación que tradicionalmente ri-
gen en las relaciones humanas, porque por desgracia 
abundan los casos en que cada segundo se ofende y 
denigra a las personas en la forma más vil e impune.

¿Por qué pienso así?, porque me formé en el perio-
dismo antiguo, del siglo XX, pero con raíces en el XIX, 
cuando los medios de difusión tenían amplio respeto 
por sus lectores, y como aficionado que soy de las nue-
vas redes sociales, me ofende cualquier expresión que 
atente contra la dignidad humana.

LAS PALABROTAS A NADIE ELEVAN
Me permito recordar aquí lo dicho por el afama-

do autor contemporáneo Alejandro Jodorowsky, quien 
insiste en que las palabrotas, conocidas comúnmente 
como majaderíaso “malas razones”, pueden servir para 
liberar a quienes las pronuncian, pero a nadie elevan.

El caso es que algunos colegas, incluso considera-
dos como líderes nacionales de opinión, han tomado 
por costumbre decir palabrotas en sus artículos¸ pen-
sando seguramente que así adquieren más audiencia 
entre la gente joven.

Sin embargo, las palabrotas, expresadas por pe-
riodistas o por cualquier otra persona, pueden servir, 
como queda dicho, para “liberar” a quienes las expre-
san, pero a nadie elevan.

www.javiermedinaloera.com

LIBERTAD EN 
REDES SOCIALES

>RESPUESTAS<

El Presidente electo, Andrés Manuel López Obra-
dor, presentó el esperado estudio técnico sobre 
el Nuevo Aeropuerto Internacional de México 
(NAIM) y el que ya se tenía sobre la ampliación 

en Santa Lucía. En la presentación, quien será el próximo 
Secretario de Comunicaciones y Transportes, Javier Jimé-
nez Espriú, destacó los puntos a favor y en contra del nue-
vo aeropuerto, en los que sinceramente el NAIM tiene una 
gran ventaja, con elementos técnicos, sobre la ampliación 
de Santa Lucía, en todos los ámbitos, salvo en costos de 
obra, aunque en generación de economía, el primero será 
detonante económico para la zona, lo que permitiría justi-
ficar la inversión inicial.

Lo que me llama la atención, es que aunque entre los 
puntos en contra está el estudio técnico del Instituto Tecno-
lógico de Massachusetts, quien determino que no era via-
ble la operación simultanea de dos aeropuertos al mismo 
tiempo, entre otros aspectos, AMLO señaló que ese estu-
dio contrasta con lo que le entregó el equipo de expertos 
de su movimiento, pues ellos argumentan que sí es posi-
ble, ante esta contradicción se dijo que tendrán que recu-
rrir a otro estudio de expertos en aeronáutica internacional. 
Mientras, pidió a los medios de comunicación para que a 
través de sus plataformas informativas ayudaran a difundir 
sobre los elementos técnicos y foros sobre el tema, pues en 
la última semana de octubre se realizará la primer consulta 
popular, llevada a cabo por ciudadanos, con honestidad, 
quienes recogerán el voto en las plazas publicas en toda 
la república, de lo que dijo será una decisión democrática, 
pues el resultado será vinculante para la toma de decisión. 

Dos elementos quiero señalar, el primero, la consulta 
popular en nuestro país tiene ya un marco normativo, la 
Ley Federal de Consulta Popular, establece que ésta se lle-
varía a cabo sobre temas de trascendencia nacional, y se 
sujetarán a ser convocadas por el Congreso a petición del 
Presidente de la República, el equivalente al 33% de los 
integrantes de cualquiera de las Cámaras en el Congreso 
de la Unión o bien el equivalente al menos del 2% de ciu-
dadanos inscritos en la lista nominal. El segundo, para ser 
vinculante sobre las decisiones del ejecutivo o el legislati-
vo, deberá tener la participación de al menos el 40% de los 
inscritos en la lista nominal. Por lo anterior, la consulta que 
llevará el equipo del Presidente electo, “está al margen de 
la ley y por encima de las instituciones y poderes”.

Costaría más la cancelación del NAIM, que la cons-
trucción en Santa Lucía, pero además si se optara por la 

segunda, la suma del gasto por cancelación, así como del 
nuevo proyecto sería más de la mitad del total que actual-
mente se tiene proyectado gastar, incluyendo el incremento 
que dicen tendrá la inversión final. Sin embargo, es perti-
nente señalar que de esa inversión más de 60 mil millones 
de pesos se destinarán a salarios de los trabajadores en la 
construcción, además de 120 mil millones a la compra de 
insumos, lo que beneficia a la economía interna. Se debe 
aclarar también que no sólo se debe revisar el costo total 
de la inversión, sino los efectos que produce una inversión 
en un proyecto como este, que sin duda por la garantía del 
mercado que representa, será un detonante de desarrollo 
económico y social.

La Consulta no debe abaratarse en estos temas, don-
de se correrán riesgos tanto de manipulación o ignorancia 
para la participación ciudadana, en ningún escenario se 
puede creer que pudiera ser mejor la ampliación de pistas 
en Santa Lucía, lo debe saber AMLO y su equipo, entonces 
sería lamentable que el proyecto cambiara por ingenuidad, 
perversidad o revanchismo político, ocupamos responsabi-
lidad de nuestros gobernantes o puede ser tan grave como 
la deshonestidad.

@FlavioMendozaNA

PRIMERA 
CONSULTA

OPINIÓN
Flavio 
Mendoza

Por |

>Cierto o falso<
Ahora el cambio va a fondo, el Movimiento de 
Regeneración Nacional irá por un auténtico  
estado de derecho y acabar con la corrupción 
(…) No vamos a actuar como dirigentes que al 
llegar al poder se traicionan a sí mismos y a 
sus seguidores”.

Nos toca dignificar el papel de los políticos. 
La política es una actividad noble, porque a 
través de ella podemos ayudar a muchos; los 
políticos son los corruptos, no confundamos 
la actividad con las personas. Nosotros vamos 
a demostrar qué hay políticos correctos con 
valores y principios”.

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR/
PRESIDENTE ELECTO

Ante los consejeros del Congreso 
Nacional Extraordinario de Morena

YEIDKOL POLEVNSKY/
PRESIDENTA DE MORENA

Ante los consejeros del Congreso 
Nacional Extraordinario de Morena

COSTARÍA MÁS LA CANCELACIÓN DEL 
NAIM, QUE LA CONSTRUCCIÓN EN 

SANTA LUCÍA, PERO ADEMÁS SI SE 
OPTARA POR LA SEGUNDA, LA SUMA 

DEL GASTO POR CANCELACIÓN, 
ASÍ COMO DEL NUEVO PROYECTO 

SERÍA MÁS DE LA MITAD DEL 
TOTAL QUE ACTUALMENTE SE TIENE 
PROYECTADO GASTAR, INCLUYENDO 
EL INCREMENTO QUE DICEN TENDRÁ 

LA INVERSIÓN FINAL.

METÁSTASIS

ACLARACIÓN DEL IEPCSOBRE ENTREGA DE CONSTANCIA DEGOBERNADOR ELECTO A ALFARO   
Estimado Mario Ávila

Con relación a la entrevista realizada al consejero presidente Guillermo Alcaraz Cross, 
publicada en las páginas 8 y 9 del semanario Conciencia Pública de fecha 13 de agosto de 
2018, te escribo para solicitarte  una aclaración.

En el apartado donde señalas “Vale la pena recordar que en el caso de Jalisco, Enrique 
Alfaro Ramírez decidió no presentarse a la entrega de la constancia que lo acreditaba  
justamente como ‘Gobernador Electo’, porque ya tenía previsto salir de vacaciones en un 
viaje a Rusia para acudir a la final de la Copa del Mundo de Futbol y le encomendó acudir a 
la ceremonia y recoger el nombramiento al presidente del Partido Movimiento Ciudadano 
en Jalisco, Guillermo Medrano”. [Sic]

La aclaración es la siguiente:La constancia de gobernador electo al ciudadano Enrique Alfaro Ramírez fue expedida 
por el Instituto Electoral y de Participación Ciudadana de Jalisco en sesión extraordina-
ria el día 3 de agosto de 2018; fecha en que el hoy gobernador electo ya había retomado 
actividades públicas después de sus vacaciones como se consignó en diversos medios de 
comunicación. No asistió a recibirla en concordancia con lo manifestado por el partido 
político que lo postuló. Es pertinente recordar que desde la expedición de constancias de 
mayoría, el partido político Movimiento Ciudadano emitió un comunicado en donde seña-
ló: “Por respeto a la ciudadanía para nosotros se acabaron los protocolos ceremoniales y 
los actos suntuosos con cargo al erario”. Comunicado que fue retomado por varios medios 
de comunicación.

Agradeceré que esta aclaración sea publicada en el semanario Conciencia Pública.Saludos cordiales.

José de Jesús Gómez ValleJefe de Comunicación Social de la PresidenciaInstituto Electoral y de Participación Ciudadana del Estado de Jalisco
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Por Gabriel Ibarra Bourjac 

Para apuntalar y 
hacer realidad la 
llamada “Refunda-
ción de Jalisco” que 

ha ofrecido
Enrique Alfaro desde su 

candidatura a la gubernatura 
de Jalisco, papel fundamen-
tal jugará el Poder Legisla-
tivo para impulsar las refor-
mas que sean necesarias.

Desde antes de su cam-
paña para la gubernatura de 
Jalisco, Alfaro construyó 
alianzas abiertas y ocultas, 
con las principales fuerzas 
políticas. Las más visibles 
fueron con la coalición Por 
México al Frente donde se 
aglutinaron el PAN y PRD, 
que podría permitir lleguen 
a la LXII Legislatura 24 
diputados, de acuerdo a la 
distribución que se ha dado, 
antes que el Tribunal Electo-
ral califique lo que el Institu-
to Electoral y Participación 
Ciudadana validó.

Antes había hecho alian-
zas con el panismo por me-
dio del ex gobernador Emi-
lio González Márquez y con 
el Grupo Universidad. 

Hay quienes están con-
vencidos que la principal 
alianza que se armó fue con 
el gobernador Aristóteles 
Sandoval, la cual ha sido 
negada tanto por el titular 
del Poder Ejecutivo, como 
el propio Enrique Alfaro, 
quien paradójicamente lo-
gró su fortaleza, con un dis-
curso anti PRI, anti gobier-
no, antipartidos, ofertándose 
como un político distinto a 
los tradicionales.

Aunque Alfaro ha anun-
ciado que ésta fue su última 
campaña y que después de 
que termine su gestión de 
gobernador se retirará de la 
política, esa no se la com-
pra nadie y más si tiene un 
equipo que ya opera en la 
estrategia mediática para 
tratar de ubicarlo como un 
gobernador diferente que 
tiene el valor de enfrentarse 
al Presidente electo Andrés 
Manuel López Obrador a 
quien le pretende bloquear 
la designación en Jalisco del 
Coordinador General del 
Gobierno Federal, enarbo-
lando la bandera del Fede-
ralismo.

Alfaro antes de tomar 
posesión de la gubernatura 
de Jalisco ha empezado a 
correr en la pista para la ca-
rrera del 2024 al retratarse 
con el gobernador de Chi-

huahua, Javier Corral, otro que pretende ser corredor de 
esta gran carrera de México.

En el choque mediático que el gobernador electo de 
Jalisco ha empezado a construir con el Presidente electo, 
si éste choque se mantiene abierto, Alfaro va a requerir te-
ner el control del Congreso del Estado, por lo que se pu-
diera ofrecer en el futuro, de allí la necesidad de construir 
la alianza con “fuerzas opositoras”. Jugar vencidas con el 
Presidente en México no se estila y no deja de ser un juego 
peligroso.              

UN POLÍTICO PRAGMÁTICO 
El pragmatismo de Enrique Alfaro y del grupo que lo 

rodea es la principal característica, como lo ha mostrado 
con la alianza fraguada con el Grupo Universidad y su jefe 
máximo, Raúl Padilla López, considerando que seis años 
atrás este mismo grupo se convirtió en su principal detrac-
tor al reventar los escándalos mediáticos, como aquel viaje 
de placer a Cuba  que hiciera el entonces alcalde de Tlajo-
mulco con algunos consejeros del IEPC. 

Ese pragmatismo le permite poder aliarse con quien 
quiera. La alianza la tiene ya armada con el panismo y el 
perredismo, con el verde, y si requiere con el PRI, no ten-
dría problema.   

>PRD Y PVEM ESTARÍAN UNIDOS CON MC 

ALIANZA DEL ALFARISMO CON 
PANISMO EN LXII LEGISLATURA

El Partido Movimiento Ciudadano llega con 14 legisla-
dores, el Partido Acción Nacional con 8 y el PRD con 2. De 
prevalecer la alianza que forjaron en campaña, estas fuerzas 
políticas unidas tendrían mayoría en el Congreso del Estado 
para sacar los acuerdos que se hagan necesarios.

Al Partido Verde le han asignado un diputado, pero ha 
impugnado ante las instancias judiciales superiores y busca 
se le asigne un legislador más. Su voto o votos, tendrían un 
alto valor, ya que podría permitir la construcción de mayo-
rías calificadas, cuando así lo requiera el grupo gobernante.

El PRI por su parte tendrá una presencia marginal, con-
siderando que son 4 los diputados que están asegurados que 
formarán parte de la LXII Legislatura.    

Clave para la gobernanza de la administración que en-
cabece Enrique Alfaro es la construcción de estos acuerdos 
y en ese sentido, el perfil del coordinador de la bancada de 
Movimiento Ciudadano será fundamental. La alianza fuerte 
se construye con el Partido Acción Nacional, ya que los 8 
votos le dan mayoría simple al grupo gobernante para apro-
bar acuerdos que no requieren reformas constitucionales.

Esto significa que entre las decisiones más importan-
tes que se toman desde el Congreso, como la asignación 
y revisión de presupuestos, creación de nuevas leyes, los 
decretos de reformas a las leyes y reglamentos, la emisión 
de acuerdos económicas y la designación de cargos impor-
tantes como los magistrados, miembros del Consejo de la 
Judicatura, consejeros electorales, comisionados de trans-
parencia, comisionados de derechos humanos y de muchos 
otros cargos de relevancia en el servicio público, a partir del 
1 de octubre se tendrían los votos necesarios.

LOS POSIBLES  COORDINADORES PARLAMENTARIOS
Lo primero que tiene que definir el Grupo Parlamen-

tario de Movimiento Ciudadano es su coordinador que le 
tocará operar, armar y mantener los acuerdos. Son tres los 
nombres que se han manejado y que tiene cada uno un perfil 
muy propio. Salvador Caro Cabrera, Ricardo Rodríguez y 
Alejandro Hermosillo.

 ¿Quién de los tres reúne el mejor perfil paras articular 
y conservar la alianza con las diversas fuerzas políticas en 
esta LXII Legislatura?

Todo depende con quién se tejerán las alianzas. Y lo que 
ha trascendido es que será con Acción Nacional, cuyos 8 
votos –si no les quita el Tribunal Electoral del Poder Judi-
cial- le dan la mayoría simple. En esa lógica, el diputado 
Ricardo Rodríguez podría llevar la delantera, por varias 
razones:

1. Tirios  y troyanos le reconocen que es un buen ne-
gociador, con experiencia y credibilidad. Es conciliador y 
no es de choque.

2. Si la alianza es con los legisladores de Acción Na-
cional, facilita el trabajo, ya que de los 8 diputados, se los 
dividen Octavio Esquer (ligado a Eduardo Rosales), Miguel 
Ángel Martínez, Miguel Angel Monraz y Hernán Cortés, 
quien será el coordinador de los legisladores panistas.         

Salvador Caro Cabrera, que repite como legislador, ac-
tualmente coordinador de la bancada naranja en esta LXI 

Enrique Alfaro, dentro de su estrategia para impulsar la llamada “Refundación de Jalisco”, es fundamental el Poder Legislativo y todo 
apunta a que la alianza la tendrá con el grupo parlamentario del PAN, así como con los dos legisladores del PRD y del Verde.

El Partido Movi-
miento Ciudada-
no llega con 14 
legisladores, el 
Partido Acción 
Nacional con 8 
y el PRD con 2. 
De prevalecer la 
alianza que for-
jaron en campa-
ña, estas fuerzas 
políticas unidas 
tendrían mayoría 
en el Congreso 
del Estado para 
sacar los acuer-
dos que se ha-
gan necesarios

CONFORMACIÓN 
DE LA LXII 

LEGISLATURA
 DEL ESTADO DE 

JALISCO

Legislatura  que está por pasar a la historia, es el político 
de Movimiento Ciudadano de mayor experiencia entre los 
14 que serán legisladores. Sin embargo, su fuerte carácter 
no ayuda a construir acuerdos y choca con el pragmatismo 
que distingue al grupo alfarista y que en esta circunstancia 
es fundamental que tenga mano izquierda. Hace unos días 
tuvo un encontronazo con el diputado Enrique Aubry, que 
está más cerca de Alfaro que de Aristóteles Sandoval.  El 
problema que tiene Salvador Caro es que difícilmente acep-
ta acuerdos que la lógica del pragmatismo político te indica 
para la gobernanza y allí es donde está la duda si es el hom-
bre que ayude a Alfaro en ese proyecto de suma, donde los 
acuerdos es un ingrediente necesario.   

Alejandro Hermosillo forma parte de esta terna, su gé-
nesis es el ex gobernador Emilio González Márquez, grupo 
con el cual hizo alianza Enrique Alfaro desde la primera 
elección a gobernador en que participó, quien se ha ganado 
la confianza de Ismael del Toro, pero aún se le ve tierno para 
poder asumir una responsabilidad como es la conducción 
del Poder Legislativo. Las ansias de novillero le ganan.

PIZANO Y EL PRI
Por parte del PRI estará en la coordinación de su ban-

cada Héctor Pizano, quien tiene una vieja amistad con el 
futuro gobernador de Jalisco. Pero se entiende que Alfaro 
no necesita los votos del PRI; seguramente los buscaría si 
sus otros aliados (PRD) le encarecen su apoyo. Alfaro sabe 
jugar con el score y las alianzas en determinado momento 
pueden cambiar.

HERNÁN CORTÉS  
Por lo que toca a los posibles coordinadores de las frac-

ciones parlamentarias, podría darse por descontado que en 
el PAN se optará porque este papel de interlocutor lo juegue 
un personaje de todas las confianzas del Comité Estatal, es 
decir José Hernán Cortés Berumen.

Hernán Cortés además de ya haber desempeñado este 
cargo, cuenta con una amistad de gran relevancia en las filas 
albiazules, que lo hace pintar como el amplio favorito, es 
decir es uno de los mejores amigos de Eduardo Rosales, 
a quien se le identifica desde hace algún tiempo, como la 
mano que mece la cuna y guía las determinaciones vitales 
en el PAN.

En la fracción del PRD, cualquiera de los dos podría ser 
un cheque en blanco para los intereses de Enrique Alfaro, 
pero por la experiencia que ya ha tenido en este mismo car-
go y la disciplina mostrada con el líder del Grupo UdeG, lo 
más probable es que sea Enrique Velázquez el coordinador.

Por lo que toca a Morena, el personaje de mayor expe-
riencia en la lucha social es sin duda Óscar Arturo Herrera 
Estrada y a él le correspondería la coordinación del grupo 
parlamentario, a juzgar por las habilidades en la representa-
ción de causas populares, ya que incluso recientemente le 
ganó una batalla social y jurídica a la Secretaría de Movi-
lidad, dependencia a la que obligó a regresar la ruta 45 del 
transporte público, abanderando a los ciudadanos afectados, 
en su protesta por la extensión de este derrotero.

LOS CAMINOS DE LA REFUNDACIÓN DE JALISCO

SOLUCIÓN A LOS GRAVES PROBLEMAS DE JALISCO
LA AGENDA DE LA REFUNDACIÓN

Sobre la agenda de la Refundación de Jalisco, el go-
bernador electo ha dado a conocer ideas generales. Ha 
señalado que los dos problemas graves que enfrentará y 
que le dará solución es el abastecimiento del agua a la 
zona metropolitana y a la región de Los Altos, así como 
el tema de inseguridad y violencia que vive Jalisco.

Ha señalado que el camino de la refundación está en 
marcha y que el 6 de diciembre, cuando asuma la guberna-
tura de Jalisco, ésta iniciará. Las reformas para tal efecto, 
dio a conocer en su última rueda de prensa, se tendrán antes 
de iniciar la nueva administración, conforme lo ha platica-
do con el gobernador Aristóteles Sandoval, quien está de 
acuerdo en que el Congreso del Estado las apruebe y cuenta 
con su colaboración.

El presupuesto de egresos y ley de ingresos se tendrá de 
acuerdo a los criterios de la nueva administración; se tendrá 
de la misma forma la reforma para separar seguridad y al 
ministerio público, para regresar al concepto que existió en 
el anterior gobierno con una Secretaría de Seguridad.

       Los cuatro temas que ha encuadrado dentro de 
la Refundación de Jalisco son: Agenda de seguridad, agua, 
salud y política educativa, con un programa a seis años y no 
de 100 días, como lo han hecho otros gobernadores que le 
antecedieron.

En el tema de seguridad pública, Alfaro precisó que 
hará cambios profundos que considera su diseño legal, el 
nuevo modelo de seguridad pública y de procuración de 
justicia. Aclaró de la misma forma que esperará a conocer 
lo que hará el gobierno federal en la materia para contribuir  
al modelo nacional, el fiscal autónomo, dijo, será parte de 
los cambios en Jalisco.  

Un cambio que contempla su Refundación es la reinge-
niería completa de la estructura administrativa del Gobier-
no del Estado. El primer paso iniciará con la refundación 
del gobierno, con la reducción de la estructura estatal, des-
aparecerán un buen número de dependencias, Cesjal podría 
desaparecer. Dijo que en mes y medio podría hacer el plan-
teamiento para que el 6 de diciembre ésta se desdoble.

El primer día de su agenda como gobernador de Jalis-
co será el anuncio desde Juanacatlán -como lo prometió en 
campaña- de recuperación y saneamiento del Río Santiago.

Respecto a El Zapotillo, su posición no la cambiado que 
ha asumido desde hace algunos años. Que la infraestructura 
de la presa de El Zapotillo se aproveche en favor de Jalis-
co, que la cortina de la presa quede en 80 metros de altura, 
no al trasvase del agua a León, Guanajuato, en tanto no se 
resuelva el problema de abastecimiento de agua que sufren 
Los Altos y la Zona Metropolitana de Guadalajara. 

Hernán Cortés se perfila para ser el coordinador de la bancada 
del Partido Acción Nacional en la LXII Legislatura.  

El futuro coordinador de la bancada del Partido Movimiento 
Ciudadano saldrá entre la terna integrada por los diputados Sal-
vador Caro Cabrera, Ricardo Rodríguez y Alejandro Hermosillo.

Héctor Pizano se ha señalado como el coordinador de la bancada 
del PRI en el Congreso del Estado que se convertirá en marginal 
de 4 o 5 diputados.  

ALFARO ANTES DE TOMAR POSESIÓN DE LA GUBERNATURA DE JALISCO HA EMPEZADO A CORRER EN LA PISTA PARA 
LA CARRERA DEL 2024 AL RETRATARSE CON EL GOBERNADOR DE CHIHUAHUA, JAVIER CORRAL, OTRO QUE PRETENDE 
SER CORREDOR DE ESTA GRAN CARRERA DE MÉXICO.
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Por Mario Ávila

A partir del 1 de 
enero el PRI, 
que hoy es el 
partido en el 

poder a nivel Federal y 
Estatal, se habrá de en-
contrar al borde de la 
quiebra, ya que no ten-
drá recursos económicos 
para subsistir, en Jalisco 
solo recibirá un subsidio 
anual de 17 millones de 
pesos, cuando en el año 
en curso habrá de recibir 
117 millones de pesos, 
incluidos los recursos 
que utilizó en las cam-
pañas. Esto significa una 
caída en sus ingresos del 
orden del 85.5% es decir 
solo percibirá 14.5% de 
lo que obtuvo en el año 
en curso.

Tres causas funda-
mentales por las que el 
tricolor habrá de hundir-
se en lo que sin duda es 
la peor crisis de su histo-
ria: 1.- Las modificacio-
nes al Código Electoral y 
de Procedimientos Elec-
torales. 2.- El resultado 
de la votación en Jalisco 
que escasamente fue del 
15% en la elección de 
diputados y 3.- Las mul-
tas que ha recibido por 
anomalías en el uso de 
los recursos públicos, en 
particular en los procesos 
electorales del 2015 y los 
que se anticipa, recibirá 
producto de la elección 
del 1 de julio del 2018.

El tamaño de la crisis 
se muestra en el hecho 
de que el PRI Jalisco hoy 
tiene un gasto simple-
mente en nómina de 32 
millones de pesos anua-
les y sus ingresos serían 
apenas de 17 millones de 
pesos, pero ello se agra-
vará por una muta de más 
de 10 millones de pesos 
que está apunto de dicta-
minarse en el pleno del 
Instituto Electoral y de 
Participación Ciudada-
na, lo que dejaría al hoy 
partido en el gobierno  
con escasos 7 millones 
de pesos para sobrevivir 
durante 1 año.

Y si se piensa que 
ante esta circunstancia el 
PRI tendría que recurrir 
al financiamiento por la 
vía de sus militantes, esta 
posibilidad podría des-
cartarse, ya que en ese 
punto no fue modificado 
el Código Electoral y por 
lo tanto los ingresos pri-
vados no pueden rebasar 
el 10% de lo que se per-

brán de repartir en proporción a los votos obtenidos 
por cada partido político en la elección de diputados 
inmediata anterior, lo que significa que el PRI por 
esta vía estaría recibiendo entre 11 y 12 millones de 
pesos.

En tanto que en los años electorales, aplicará la 
fórmula propuesta por el diputado independiente 
Pedro Kumamoto, conocida como “Sin voto no hay 
dinero”, que consiste en autorizar un presupuesto en 
función de la cantidad de electores que acudió a las 
urnas en la elección inmediata anterior, por lo que 
hasta el 2021 aplicará esta ley con una reducción del 
42% tomando en cuenta que el porcentaje de vota-
ción rondó el 58% en el caso de Jalisco.

Es decir la primera causa de la reducción al pre-
supuesto 2019 del PRI es por la reforma legal, la 
segunda es por la baja votación que ronda el 14% 
en la elección de diputados que es la que define el 
otorgamiento del presupuesto, el reparto de posicio-
nes plurinominales en el Congreso del Estado y la 
pérdida del registro si no se llega al 3% de la vota-
ción y la tercera causa son las multas que hoy tiene 
el PRI por malos manejos de recursos en la elección 
2015 y las que se habrán de endilgar producto del 
proceso 2018 y que ya están siendo dictaminadas en 
las comisiones del Instituto Electoral y de Participa-
ción Ciudadana por entre 10 y 12 millones de pesos 
y que en breve serán dictaminadas en el pleno, por 
errores en el manejo de dinero en las campañas de la 
elección 2018.

Datos obtenidos por la vía de la Ley de Transpa-
rencia advierten que el PRI Jalisco arrastra el pago 
de multas diferidas a tres años del proceso anterior 
(2015) por 9 millones 043 mil 625.56 pesos; multas 
por remanentes de recursos de apelación del 2015 
por 8 millones 649 mil 717.56; multa del INE por 

>LO QUE PROVOCA EL TSUNAMI MORENA

EL PRI, AL BORDE DE LA QUIEBRA

El presidente estatal del PRI, Ramiro Hernández García, aceptó la situación económica crítica que enfrentará el PRI el próximo año.

El partido no 
está en las mejo-
res condiciones, 
para empezar, 
estamos en la 
peor situación 
de la historia 
del partido. Hoy 
nos pegó a nivel 
nacional, no es 
sólo privativo de 
Jalisco, es una 
condición que 
prevalece en 
todo el país”.
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la omisión en el pago de 
impuestos por 3 millo-
nes 398 mil 346.63 pe-
sos; además de que ten-
drá que realizar el pago 
de los impuestos corres-
pondientes a 2009, 2010 
y 2013 por un gran total 
de 6 millones 536 mil 
268 pesos.

NI PARA SOBREVIVIR
Esto significa que el 

PRI no tendrá el dine-
ro suficiente ni siquiera 
para pagar sus deudas, 
ya no se diga para sobre-
vivir pagando la nómina 
de 135 empleados y que 
asciende a 2 millones 
285 mil pesos mensua-
les, según lo reveló el 
propio Ramiro Hernán-
dez García, presidente 
del PRI Jalisco, al diario 
NTR.

Y se habla de quie-
bra inminente porque 
hay gastos adicionales 
que se tienen que hacer 
desde el Comité Direc-
tivo Estatal, como es la 
entrega de 800 mil pesos 
mensuales a los comités 
directivos municipales y 
subsidios a sectores y or-
ganizaciones, como es el 
caso de los Jóvenes, las 
Mujeres y Movimiento 
Territorial que recibe 50 
mil pesos al mes, además 
de apoyos de vehículos y 
gasolina.

Hernández García 
también ha confesado: 
“El partido no está en 
las mejores condiciones, 
para empezar, estamos 
en la peor situación de la 
historia del partido. Hoy 
nos pegó a nivel nacio-
nal, no es sólo privativo 
de Jalisco, es una con-
dición que prevalece en 
todo el país”.

Detalla que para la 
sobrevivencia financie-
ra tendrán que hacerse 
ajustes en gasto corrien-
te, como la nómina, man-
tenimiento de oficinas, 
consumo de energéticos 
como gasolina y elec-
tricidad, sin embargo, 
aún no hay definiciones 
sobre el replanteamien-
to financiero. Entre no-
viembre y diciembre se 
harán las proyecciones 
“al tamaño de lo que dis-
pongamos de recursos”, 
dijo Hernández García 
al rotativo Noticias en 
Tiempo Real (NTR).

Y abundó: “El PRI 
Jalisco recibirá el próxi-
mo año alrededor de 17.8 
millones de pesos (mdp), 
75 por ciento menos que 
en 2017; actualmente su 
gasto en nómina supera 
los 32 mdp al año, mien-
tras que su gasto ordina-
rio anual es de más de 84 
millones de pesos”.

cibe por la vía de los recursos públicos, es decir si 
tendrá un subsidio de 17 millones de pesos anuales, 
no podría captar cuotas ni aportaciones por más de 
1.7 millones de pesos, que para el universo de sus 
gastos, no representa ningún alivio para el partido 
que pasó a ser la primera, a la cuarta fuerza política 
en Jalisco, detrás del PAN, Morena y Partido Movi-
miento Ciudadano; y lo que es peor, con su escaso 
porcentaje de votos está más cerca de los partidos 
que están a un tris de perder el registro como el 
PVEM, Panal y PRD, que de Morena y MC, partidos 
que tienen un lustro de vida y que no se comparan 
con los tres cuartos de siglo de historia del PRI en 
Jalisco y en el país.

LAS CUOTAS Y LOS NEGOCIOS
Agrava la situación económica del PRI, por un 

lado porque por concepto de “aportaciones de mi-
litantes” no podrá percibir más de 1.7 millones de 
pesos de acuerdo a la ley, pero también por otro lado 
pesa la situación de que ya no habrá funcionarios con 
ingresos suficientes de primer nivel que le inyecten 
recursos producto del 5% de su sueldo, por concepto 
de las cuotas partidistas.

Es decir, el PRI ya no podrá contar con las apor-
taciones de los militantes, particularmente de los 12 
mil funcionarios públicos en el Poder Ejecutivo, que 
verán impactadas sus finanzas y en lugar en pensar 
en el pago de cuotas, fuera de estos empleos tendrán 
que verse obligados y preocupados primero por en-
contrar un trabajo digno para llevar el sustento a sus 

hogares.
El impacto en las finanzas del PRI se registrará 

también en la caída estrepitosa de los funcionarios en 
cargos de elección popular y con alta incidencia en el 
manejo de recursos públicos, con los que de manera 
indirecta se beneficiaba al partido, a los militantes, a 
simpatizantes, a proveedores y amigos.

En concreto de tener una fracción en el Congreso 
del Estado de 13 diputados locales que aportan re-
cursos al partido, a partir de noviembre solo tendrán 
4; mientras que en relación a las presidencias muni-
cipales, de 62 alcaldías en donde hoy son gobierno, 
a partir de octubre la cifra se reducirá a solo 20 y 
ni qué decir de la baja drástica en el número de re-
gidores en los cabildos de los 125 municipios de la 
entidad, lo que impactará drásticamente en la merma 
del poderío económico y político del PRI.

LA CRISIS QUE VIENE Y LAS MULTAS…
La baja principal en el financiamiento que habrá 

de recibir el PRI para el año entrante, se dará en la 
misma proporción para todos los partidos políticos 
que conserven el registro, habida cuenta de que apli-
carán ya las modificaciones legales aprobadas en la 
presente legislatura, en la que se tomó la determina-
ción de bajar el índice de financiamiento en más de 
dos tercios.

Habrá que recordar que cuando arrancó el 2017 
con el “gasolinazo” a cuestas, los partidos acordaron 
sacrificar el subsidio que reciben y bajarlo conside-
rablemente para los años no electorales, modificando 
de 65 a 20% la unidad de medida de actualización, 
que se multiplica por el número del Padrón Electoral, 
para dar como resultado el monto de dinero que se 
repartirá entre los partidos políticos con registro.

Esto da como resultado que el financiamiento pú-
blico para el 2019 sea de 99 millones 646 mil 372. 
57 pesos, de los cuales el 30% se habrá de repartir de 
manera igualitaria para todos los partidos que con-
serven el registro, concepto por el que el PRI podría 
recibir entre 5 y 6 millones de pesos.

Por otro lado, el 70% de los 99 millones se ha-

FINANCIAMIENTO RECIBIDO 
POR EL PRI EN EL 2019
Monto   Concepto
78’352,858.80  Actividades ordinarias
2’350,585.76  Actividades específicas
36’825,843.64  Obtención del voto
117’529,288.21 Gran total 

LAS MULTAS DEL PRI
Monto   Concepto
9’043,625.56  Multas diferidas del   
   proceso 2015
8’649,717.56  Recursos de Apelación  
   2015
3’398,346.63  Omisión de pago de   
   impuestos
6’536,268.00  Pago de impuestos   
   2009-2010 y 2013
   27’627,967.75 TOTAL

LOS GASTOS MENORES
Teléfono  750,000.00
CFE   860,000.00
SIAPA   160,000.00
Internet  250,000.00
TOTAL   2’020,000.00
   •Gastos anuales

MATERIALES Y 
SUMINISTROS
Papelería  1’500.000.00
Art. Limpieza  600,000.00
Consumibles  900,000.00
Mantenimiento  600,000.00
Audio y video  100,000.00
Total   3’700,000.00

CRISIS FINANCIERA 

El poderío económico y político del PRI se 
desploma, no tendrá dinero para sobrevi-
vir a partir de enero del 2019 y no tendrá 
ya la cantidad de funcionarios en cargos 
de primer nivel ( Ejecutivo, diputados y 
alcaldes) para aportar cuotas y hacer 
negocios

“Acción Nacional se funda no con la intención de ser un partido ocasional, 
circunstancial. No será un partido de elecciones, sino de organización permanente, 

con un cuerpo de doctrina, con una filosofía política y social que defenderá siempre: 
el humanismo político”. 
Manuel Gómez Morin.

Desde el 1 de julio de 2018, comenzó el relevo de la dirigencia nacional del Par-
tido Acción Nacional. El pasado sábado 11 de agosto en el Consejo Nacional 
se oficializó el proceso de renovación.

Desde la elección presidencial, el PAN ha actuado más con un sentimiento 
de derrota que debería tener más el PRI, ha sido ausente del debate, parece no encontrar 
ruta, como debería estar el PRD y ha sido prudente, cauteloso, estudioso y reflexivo, quizá 
como debería serlo MORENA.

¿Dónde ha quedado ese PAN ciudadano, de las ideas, de los afectos, de la doctrina 
y de una clara IDENTIDAD?. La “democracia” y el concepto de “poder” en México 
y el mundo, requiere una regeneración total, más ahora que como en el caso de nuestro 
país, la seducción del populismo es cada día más fuerte. Acción Nacional tiene una gran 
responsabilidad para con México y los mexicanos. Debe asumir un papel “fundamental” 
en la vida política. Le corresponde ser factor de transformación y ser vehículo de sueños, 
anhelos y futuro económico, social y político para los mexicanos, debe ser nuevamente la 
bandera de cambio, de las ideas y del bien común. 

Castillo Peraza ante la Convención Nacional del PAN en 1993 citaba:
“El Partido Acción Nacional no se ha ahogado ni se ahogará en la saliva ni en la tinta 

de sus denostadores. Hemos visto otros vientos y otras tempestades y Acción Nacional 
hace la política que Acción Nacional decide. No estará a merced de nadie, su único aliado 
estratégico es el pueblo y su única estrategia es la democracia. 

Desde 1939 rechazamos caudillos y decisiones unipersonales. Dejemos atrás -la ilu-
sión presidencialista- de que quien gana el Ejecutivo Federal se apropia de todo el poder 
y recibe el don de hacer milagros. Históricamente, el PAN tiene derecho y autoridad moral 
para exigir la instauración de la democracia en México”.

Juan José Rodríguez Prats el pasado 11 de agosto, en la tribuna del Consejo Nacional 
de una manera enérgica hablaba sobre el presente y futuro “necesario” del PAN, él decía 
que el PAN tiene hoy al mismo enemigo de 1939: “El autoritarismo, la revancha elec-
toral, el populismo y los silencios sociales”, y que al igual que en la fundación del PAN 
debía ser combatido con Doctrina, Ideas y Esencia. Que se debe fortalecer un pensamiento 
de vanguardia, se debe ejercer el liderazgo y tomar en cuenta y fortalecer a la militancia. 
Recobrar la operación política y la cercanía social (político que no atiende, no entiende). 

Que es oportuno que predomine la institucionalidad sobre el agandalle, que la onda 
grupera es el camino más corto para meter en una auténtica crisis al PAN y por ende a Mé-
xico. Por eso pedía elegir al Presidente indicado y a una dirigencia que primordialmente 
tenga 4 tareas: 1) Respetar al Panismo y al PAN, 2) Ser generadores de ideas, 3) Hacer 
útil y sacar del abandono la doctrina que es la identidad del PAN y 4) Ser políticos pro-
fesionales, abandonar ese estilo del político de temporal y decir adiós a la politiquería, a 
la grilla y a los caballos de Troya.

En los 70´s, Efraín González Morfín decía: “Conchello es la doctrina en acción”, 
él representaba algo que le urgía al PAN en ese momento y que más de 40 años, parece 
ser una similar descripción del Dirigente Nacional que el PAN necesita hoy: un liderazgo 
fresco, que abordaba los temas con sencillez, un comunicador nato y con la cualidad de ser 
cercano con la militancia y la sociedad, que tenga claridad de ideas y acción, que impulse 
una activa participación electoral  y que reivindique al Partido en su origen ciudadano.

Castillo Peraza ante el Consejo Nacional que lo elige como Presidente, decía que no es 
momento de fundar capillas y menos ahora que se tiene una basílica. Lo urgente para Ac-
ción Nacional es recuperar la oportunidad de pensarse, de construir las victorias culturales 
siguientes, de ser visionarios y anticiparse al futuro, pero sobre todo recuperar el alma. 
Carlos Castillo decía que si el partido descuida el alma por tener maquinaria, entonces 
sería incapaz de darle futuro al partido y por ende al pueblo de México. 

El PAN de hoy, después de diversos ejercicios de gobierno y una vida de lucha por la 
democracia y con la responsabilidad de dar una patria ordenada y generosa para México, 
de la mano de la nueva dirigencia nacional, frente a la oportunidad que le pone la situación 
política, económica, social y electoral del país, debe recuperar ese “Orgullo y Honor de 
ser panista”, debe dejar de ser ese –perro acosado-, y apostar por los propios panistas, 
entender que sólo crea el que organiza, que sólo cambia el que entiende. Debe ser nueva-
mente el partido con ideas e imaginación política y recuperar su identidad, que está no es 
otra cosa más que utilizar sus principios y establecer respuestas nuevas e innovadoras a 
una realidad que cambia. Debe estar más orientado a configurar su futuro que añorar su 
pasado, debe ser más abierto, plural y deliberativo y menos burocrático y grupero, debe 
ser más ciudadano, más institución y menos caudillismo, más instrumento de cambio y de 
evolución, debe ser más moderno y debe buscar más bien común, que victorias personales. 
Debe ser más unido que partido.

Carlos 
Salinas 
Osornio

Por |

OPINIÓN 
POR UN PAN MÁS 

CIUDADANO, MENOS 
CAUDILLO Y GRUPERO

OPINIÓN
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Por Salvador Cosío Gaona

Dos grandes temas 
marcarán la ad-
ministración del 
próximo gober-

nador de Jalisco, Enrique 
Alfaro Ramírez, sin duda, el 
asunto de la seguridad será 
el que califique y sentencie 
los seis años de gobierno, 
pero uno de no menor im-
portancia es el abasteci-
miento de agua para los ja-
liscienses. En la medida en 
que el alcalde con licencia 
de Guadalajara logre rendir 

EL FALLIDO CRÉDITO JAPONÉS
Ese abusivo convenio no tiene razón de ser, lo advertí 

en su momento como diputado local y lo he venido mani-
festando y combatiendo desde todas las trincheras en que 
me ha correspondido participar, al igual que he defendido 
todos los temas del agua. En el Congreso del Estado, sien-
do gobernador Alberto Cárdenas Jiménez, los diputados de 
la fracción del PRI en la cual yo participaba nos opusimos 
al crédito japonés que el mandatario proponía por tratarse 
de un proyecto de 7 mil millones de pesos que únicamente 
le daba un metro cúbico de agua  a Guadalajara, la mitad 
para saneamiento y la otra mitad para abastecimiento con 
un costo muy alto cuando por un poquito más de eso se 
podían construir las dos presas faltantes de La Zurda Calde-
rón, pero había una terquedad de no continuar y no usar lo 
que fue hecho por el gobernador Cosío. 

Al final convenimos dividir lo que era para abasteci-
miento quedó pendiente y lo que era para saneamiento 
se aprobó pero no se ejerció. Después de eso el proyecto 
se enterró y vino el que conocemos, el que aprovecha los 
caudales del Río Verde y viene el tema del reparto de los 
caudales. 

En la pasada campaña electoral puse de nuevo el tema 
en la agenda; en Cañadas de Obregón y en Los Altos de 
Jalisco, prometí que exigiría la revocación de ese leonino 
convenio, ya que mientras se está previendo un problema 
futuro del estado vecino, en Jalisco existe una grave  falta 
de abastecimiento de agua potable no sólo en el área co-
nurbada de Guadalajara sino también en muchas ciudades 
medias y poblados de Los Altos e incluso en poblaciones 
aledañas al lago de Chapala y al río Santiago. Es una exi-
gencia de los jaliscienses y una obligación de la autoridad 
brindarles lo que por derecho les corresponde. 

Alfaro puede lograr lo que no consiguió ningún otro go-
bernador desde hace más de 30 años. Es preciso recordar 
que el problema del agua entre Jalisco y Guanajuato data de 
la época del gobernador Guillermo Cosío Vidaurri, quien 
entre 1989 y 1990 impulsó un proyecto para aprovechar 
el caudal del Río Verde, pero intereses mezquinos y polí-
ticos impidieron su conclusión. El complejo denominado 
“La Zurda Calderón” que contemplaba la construcción de 
cuatro presas, logró edificar dos y una derivadora. Desde 
entonces, es la base que se mantiene hasta ahora. Nadie ha 
logrado concretar algún otro proyecto, a pesar de que se han 
signado cualquier cantidad de acuerdos, convenios, proyec-
tos, iniciativas y propuestas.

ANTECEDENTES 
El 13 de abril de 1987, el entonces gobernador de Jalis-

co, Guillermo Cosío Vidaurri, logró el acuerdo para preser-
var el Lago de Chapala, siendo suscrito por el presidente de 
la República, Carlos Salinas de Gortari, y los gobernadores 
de Querétaro, Michoacán, Guanajuato y Jalisco. 

Asimismo, el 23 de febrero de 1990 se firmó el conve-
nio de colaboración entre Jalisco y Guanajuato, el cual tam-
bién fue suscrito por el entonces presidente de la República. 
En este sentido, el 22 de mayo de 1990 se tenía ya aprobado 
el proyecto La Zurda-Calderón, para darle a la zona conur-
bada de Guadalajara 12 mil 500 litros por segundo de agua.

En noviembre de 1994, los ciudadanos Carlos Rivera 
Aceves y Carlos Medina Plascencia, en ese entonces go-
bernadores de Jalisco y Guanajuato, firmaron el acuerdo 
por medio del cual se reservaron 504 millones de metros 
cúbicos, siendo 120 millones de metros cúbicos para León 
y 384 millones de metros cúbicos para Guadalajara, Zapo-
pan, Tonalá y Tlaquepaque. En ese sentido, el 7 de abril 
de 1995, el entonces presidente de la República, Ernesto 
Zedillo Ponce de León, elevó a decreto federal el acuerdo, 
el cual fue publicado en el Diario Oficial de la Federación. 
Por otra parte, el 17 de mayo de 1996, Alberto Cárdenas 
Jiménez, entonces gobernador de Jalisco, convino con la 
Comisión Nacional del Agua (Conagua) que se le despojara 
de 12 millones de metros cúbicos de agua a la zona metro-
politana de Guadalajara. 

El 22 de mayo de 1997 se firma el nuevo acuerdo de 
colaboración entre los entonces gobernadores de Guanajua-

>SE DEBE EVITAR TRASVASE DEL ZAPOTILLO A LEÓN

OPORTUNIDAD HISTÓRICA DE ALFARO:
SOLUCIÓN PROBLEMAS DEL AGUA 
OBLIGA TOCAR PUERTA DE AMLO to y de Jalisco, Vicente Fox Quesada y Alberto Cárdenas 

Jiménez, respectivamente, estando como testigo el presi-
dente de la República, Ernesto Zedillo Ponce de León. Este 
nuevo acuerdo fue elevado a decreto y publicado en el Dia-
rio Oficial de la Federación el 17 de noviembre de 1997, y 
en dicho documento quedó establecida la entrega de 120 
millones de metros cúbicos para León y 372 millones de 
metros cúbicos para Guadalajara y su zona conurbada que 
incluye Zapopan, Tlaquepaque y Tonalá. 

EN EL 2000 SE CREAR LA CEAS
En el año 2000, Francisco Javier Ramírez Acuña, en-

tonces gobernador de Jalisco, creó la Comisión Estatal del 
Agua y Saneamiento (CEAS), nombrando como director al 
ingeniero Enrique Dau Flores. En este tiempo el Ejecutivo 
estatal gestionó, mediante un proyecto de decreto, un crédi-
to por 6 mil 700 millones de pesos: 3 mil 200 millones para 
el proyecto de abasto de agua y 3 mil 500 millones para el 
proyecto de saneamiento. El Congreso de Jalisco aprobó el 
decreto 19985 por el cual se estipuló construir un sistema de 
bombeo en el Río Verde.

Con la entrada en funciones de la LVII Legislatura del 
Congreso de Jalisco, el Ejecutivo estatal envió a dicho po-
der una iniciativa de decreto en donde sin fundamento ni 
técnico ni legal, se cambió el afluente de abasto de agua que 
se establecía en los decretos federales que es el Río Ver-
de incluyendo el Río Santiago que es exclusivamente para 
saneamiento, uno de los ríos más contaminado de Améri-
ca Latina. El Congreso rechazó la propuesta mediante el 
acuerdo legislativo 238/04 del 7 de junio del 2004. 

No obstante a lo anterior, el Ejecutivo estatal decidió 
hacer la presa en el Río Santiago y omitió dotar de agua a 
León, Guanajuato, razón por la cual en 2004 se firmó un 
acuerdo para construir la presa de San Nicolás en el munici-
pio de Jalostotitlán, en la comunidad del mismo nombre, así 
como en San Gaspar, comunidad que sería inundada y en la 
cual los pobladores se opusieron defendiendo su iglesia que 
data de la época colonial. 

Por la oposición social de los pobladores de San Gaspar, 
que defendieron sus tradiciones y su patrimonio cultural y 
natural, el entonces gobernador del Jalisco dirigió el oficio 
número CJ/13/2005 a Cristóbal Jaime Jáquez, director ge-
neral de la Comisión Nacional del Agua, por el cual notificó 
la cancelación del proyecto debido a dicha oposición, dando 
la instrucción de que la presa que sustituyera a la cancelada 
se realizara en un sitio en donde no se afectara a ninguna co-
munidad ni tierra agrícolamente rentable, proponiendo con 
absoluta irresponsabilidad el sitio de El Zapotillo, en donde 
se inundarían las comunidades de Temacapulín, Acasico y 
Palmarejo, además de 4 mil 500 hectáreas de terreno fértil. 
El encargado de llevar a cabo dicho proyecto fue el titular 
de la CEA, quien no revisó una nueva propuesta, lo que ha 
originado un problema social mayúsculo por la afectación 
y oposición de los habitantes de las tres comunidades antes 
mencionadas.

El 1 de septiembre de 2005, el entonces gobernador Ra-
mírez Acuña firmó un acuerdo de colaboración con Guana-
juato, dando origen formal al proyecto El Zapotillo-Arce-
diano, por el cual fue instruido el entonces titular del CEA 
para disminuir la provisión de agua a Jalisco y a su zona 
metropolitana de Guadalajara a sólo 6 mil 600 litros por se-
gundo de los 9 mil 600 que asignaron los decretos federales 
multi-referidos que programaron darle a la zona conurbada 
de Guadalajara solamente 3 mil litros por segundo de los 

Tres hombres claves para resolver el añejo problema del agua de Jalisco: Enrique Alfaro, Carlos Lomelí y Andrés Manuel López Obrador, considera salvador Cosío Gaona. 
Alfaro y Lomelí, señala, deben hacer frente común para abrir la puerta de la Presidencia de la República.

Alfaro puede 
lograr lo que no 
consiguió ningún 
otro gobernador 
desde hace más 
de 30 años. Es 
preciso recordar 
que el problema 
del agua entre 
Jalisco y Guana-
juato data de la 
época del gober-
nador Guillermo 
Cosío Vidaurri, 
quien entre 1989 
y 1990 impulsó 
un proyecto para 
aprovechar el 
caudal del Río 
Verde, pero inte-
reses mezquinos 
y políticos impi-
dieron su con-
clusión.”.

SALVADOR COSÍO 
GAONA/

PRESIDENTE DE 
CONFÍA EN 

MÉXICO

9 mil 600 litros por segundo a los que la región tenía dere-
cho. De esta manera, le quedaron a Guadalajara solamente 
4 mil 400 litros por segundo sumando los mil 400 litros por 
segundo de la presa El Purgatorio (en proyecto) lo cual es 
insuficiente para cubrir las necesidades de la zona metropo-
litana que crece sin planeación sustentable. 

Emilio González Márquez, gobernador de Jalisco, firmó 
en 2007 un convenio con el gobierno de Guanajuato y el 
federal, para que la presa fuera a 105 metros a fin de que 
guardara el doble de agua y ésta se regulara en favor de la 
Zona Metropolitana de Guadalajara. 

En 2008 se publicó la licitación para la construcción 
de El Zapotillo, quedando a cargo de la empresa española 
Abengoa.

En mayo de 2014 el juez primero de distrito en Materia 
Administrativa y del Trabajo concedió “suspensión defini-
tiva” en el sentido de que no debía apoyarse la sobreeleva-
ción de la cortina sobre el Río Verde. 

En 2017, el gobernador Aristóteles Sandoval demandó 
un nuevo convenio entre Jalisco, Guanajuato y la Comisión 
Nacional del Agua, y condicionó el apoyo de Jalisco a la 
construcción de El Zapotillo a que se garantice abasto de 
agua tanto para Los Altos como para Guadalajara.

LO ACTUAL; EL PALO DE LA SUPREMA CORTE  
En lo más reciente relacionado al tema del agua, hace 

unos días, la Suprema Corte de Justicia de la Nación asestó 
un duro golpe a los diputados de Jalisco al resolver en dese-
cho la controversia constitucional que presentó el Congreso 
local a través de la cual pretendía revocar los acuerdos entre 
los gobiernos de Jalisco y Guanajuato, y el gobierno de la 
República para el trasvase de agua del río Verde a la ciudad 
de León, en espera de contravenir el acuerdo de 2005. Sin 
embargo, la SCJN desechó por “notoria y manifiesta im-
procedencia, la demanda presentada en vía de controversia 
constitucional por el Poder Legislativo del Estado de Jalis-
co”.

13 años han transcurrido sin que se haya logrado rever-
tir ese malogrado convenio. Desde aquella mala hora en 
que lo firmara el ex gobernador Francisco Ramírez Acuña, 
que Emilio González Márquez actuara con sumisión a la 
CONAGUA, y que Jorge Aristóteles Sandoval titubeara en 
su posición, primero anunciando que no se inundaría Tema-
capulín y luego modificando su postura después de pagar un 
estudio con costo de 4.65 millones de dólares, para terminar 
aprobando que la cortina de la presa subiera a 105 metros 
y sentenciando a la inundación a los poblados de Temaca-
pulín, Acasico y Palmarejo, para que se continuara con los 
planes del trasvase, ha corrido demasiada tinta. Si bien la 
postura del priista ha cambiado, ha sido clara su posición a 
favor del trasvase. 

Como ya mencionaba, la oportunidad para que Alfa-
ro rompa el paradigma del abastecimiento del agua luce a 
modo. Está convencido de evitar el trasvase de agua a León 
y firmar nuevos acuerdos de distribución del agua del Río 
Verde que beneficien a Jalisco. En este momento la Corte ya 
dio un “no” y le corresponderá conseguir el “sí” a través de 
todas las vías a su alcance. 

Tiene la ventaja de conocer los antecedentes, la proble-
mática, las demandas de la gente, los riesgos para la pobla-
ción, las posturas, los actores, pero principalmente sabe cuál 
es la puerta que debe tocar; la del presidente electo Andrés 
Manuel López Obrador. 

Queda por ver cuál será el camino que elegirá para lle-
gar a esa puerta; de entrada no debería descartar la posibi-
lidad de sentarse con quién será el Delegado federal para 
Jalisco, Carlos Lomelí,  -designado por el propio presidente 
electo-, hacer un frente común y plantarse ante el tabasque-
ño, a fin de hacerle directamente la petición de revocación 
del convenio. Sería una magnífica señal de buena voluntad 
de ambos personajes olvidar fricciones y rencillas que de-
bieron terminar con la campaña, para salir unidos a ver y 
defender los intereses de los jaliscienses. 

opinion.salcosga@hotmail.com 
@salvadorcosio1

buenas cuentas o no en este par de asuntos de vital impor-
tancia por ser los principales que adolecen los habitantes de 
esta entidad, se calificará su desempeño como gobernador. 

El asunto de la seguridad, como lo manifesté en los 
debates y en cada oportunidad que tuve durante el pasa-
do proceso electoral, es un tema que no puede esperar; los 
jaliscienses merecemos vivir con calidad, orden y justicia 
y no con la zozobra de intranquilidad, de desasosiego, de 
desesperanza, de miedo. Y quiero pensar que el gobernador 
electo lo tiene claro, pero de igual forma le entregaré las 
propuestas y proyectos que di a conocer en la campaña y 
que trabajamos con expertos y gente capaz y calificada, que 
estoy seguro le serán de gran utilidad. 

LA OPORTUNIDAD DE RESOLVER UN PROBLEMA AÑEJO
En el caso del agua, de igual forma, me parece que tiene 

estudiado el panorama, que lo ha revisado y sabe lo que 

LOS CAMINOS DE ALFARO
“La oportunidad para que Alfaro rompa el paradigma del 
abastecimiento del agua luce a modo. Está convencido de 
evitar el trasvase de agua a León y firmar nuevos acuer-
dos de distribución del agua del Río Verde que beneficien 
a Jalisco. En este momento la Corte ya dio un “no” y le 
corresponderá conseguir el “sí” a través de todas las vías 
a su alcance”.

HA ESTUDIADO EL TEMA
“En el caso del agua me parece que (Enrique Alfaro) tiene 
estudiado el panorama, que lo ha revisado y sabe lo que 
tiene que hacer. Primordialmente debe estar consciente 
que tiene ante sí, la oportunidad única de dar a Jalisco un 
invaluable legado en caso de garantizar el abastecimiento 
total del vital líquido a cada rincón de nuestro estado”.

TOCAR LA PUERTA DE AMLO
“Tiene la ventaja de conocer los antecedentes, la problemática, las demandas de la 
gente, los riesgos para la población, las posturas, los actores, pero principalmente sabe 
cuál es la puerta que debe tocar; la del presidente electo Andrés Manuel López Obra-
dor”. 

LOMELÍ ES CLAVE
“Queda por ver cuál será el camino que elegirá para llegar a esa puerta; de entrada no 
debería descartar la posibilidad de sentarse con quien será el Delegado federal para 
Jalisco, Carlos Lomelí,  -designado por el propio presidente electo-, hacer un frente 
común y plantarse ante el tabasqueño, a fin de hacerle directamente la petición de 
revocación del convenio”. 

EL ANÁLISIS DE SALVADOR COSÍO GAONA

tiene que hacer. Primordialmente debe estar consciente que 
tiene ante sí, la oportunidad única de dar a Jalisco un inva-
luable legado en caso de garantizar el abastecimiento total 
del vital líquido a cada rincón de nuestro estado. 

Alfaro está obligado a emprender la defensa del agua de 
los jaliscienses; no entregar una sola gota de agua a ningún 
estado vecino si antes no ha logrado saciar la sed del último 
jalisciense, para lo cual deberá, entonces, revocar el con-
venio firmado en 2005 -de forma por demás ventajosa por 
quien fuera presidente de México en ese momento, Vicente 
Fox Quezada, para favorecer a su estado natal-, el cual es-
tablece que Jalisco enviará agua a Guanajuato para solucio-
nar “un problema futuro” en el crecimiento de la zona de 
León y otras ciudades aledañas a cambio de recibir Jalisco 
para Guadalajara agua sucia para ser tratada y utilizada en 
los problemas de abasto de la urbe tapatía. 

Alfaro está obligado a emprender la 
defensa del agua de los jaliscienses; no 
entregar una sola gota de agua a ningún 
estado vecino si antes no ha logrado sa-
ciar la sed del último jalisciense, para lo 
cual deberá, entonces, revocar el conve-
nio firmado en 2005.
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Por Mario Ávila

Como portavoz 
de un segmento 
de militantes del 
PAN críticos con 

su dirigencia, molestos con 
los resultados del pasado 1 
de julio e indignados con 
sus líderes a los que acusan 
de sacar dividendos perso-
nales solo administrando la 
derrota, en la pasada asam-
blea nacional albiazul se 
escuchó el mensaje de la jo-
ven panista tapatía, Mirelle 
Montes Agredano, deman-
dando un análisis autocríti-
co al interior de su partido 
y advirtiendo que buscará 
la candidatura por la presi-
dencia del Comité Ejecutivo 
Nacional.

Con su novatez y su en-
tusiasmo, su juventud y su 
vigor, su inexperiencia y la 
solidez de sus ideales, Mire-
lle Montes sabe que se esta-
rá lanzando a una aventura 
difícil en su corta trayecto-
ria política, sobre todo si se 
toma en cuenta que entre sus 
rivales por la candidatura a 
líder nacional del PAN ha-
brá de enfrentar a políticos 
de la talla del coordinador 
de los diputados del PAN, 
Marko Cortés; el exgober-
nador de Puebla, Rafael 
Moreno Valle; los senadores 
Juan Carlos Romero Hicks, 
Francisco Búrquez, Ernesto 
Ruffo y Roberto Gil Zuar-
th; así como el ex dirigente 
panista Carlos Medina Plas-
cencia.

Hay quien piensa que 
justamente la novatez y 
la inexperiencia de la jo-
ven panista tapatía, podría 
convertirse en su principal 
virtud, ya que  está libre de 
compromisos con grupo po-
lítico alguno y por lo tanto 
podría convertirse en una 
opción diferente para lograr 
una sana resurrección del 
PAN.

Con apenas 7 años de 
militancia en las filas del 
Partido Acción Nacional 
Mirelle Montes muestra 
el atrevimiento de ir por el 
máximo cargo de su partido 
en el país, cuando no ha des-
empeñado nunca un cargo 
de elección popular, ni ha 
servido nunca en una posi-
ción de gobierno de primer 
nivel.

Si acaso Montes Agre-
dano puede presumir en su 
curriculum partidista, una 
fallida candidatura a la di-
putación local por el distrito 

VE CARLOS LARA SOLO 3 CANDIDATURAS VIABLES
Para el Consejero Nacional del PAN, Carlos Alberto 

Lara González, existen posibilidades reales de que la de-
cena de consejeros nacional de Jalisco, formen un bloque 
en favor de la candidatura de Mirelle Montes, pero no solo 
porque sea de Jalisco o porque sea mujer sino porque quie-
ran un partido auténticamente renovado.

De ahí que externó su confianza de que los consejeros 
jaliscienses cierren filas en favor de esta candidatura y se 
refirió en particular a los consejeros nacionales como María 
del Pilar Pérez Chavira, Miguel Ángel Martínez Espinoza, 
Gustavo Macías Zambrano y Ana Elia Paredes Arciga. 

Carlos Lara expuso que en su opinión solo hay tres pro-
yectos muy claros: “el de Marko Cortés que yo lo veo como 
una candidatura viable; el de Rafael Moreno Valle y el de 
Mirelle, a los demás yo no los considero porque es gente 
que siempre vacila con que quieren ser candidatos y juegan 
más para su egoteca y para ver qué sacan en el trayecto, 
pero yo creo que los que podrían llegar al final en la con-
tienda podrían ser ellos tres”.

Expuso que más que por ser una mujer y que sea una 
jalisciense, Mirelle Montes se ha ganado un liderazgo y un 
espacio importante dentro del PAN a golpe de denuncias, 
de levantar la voz y de ser una militante firme creyente de 
los principios y de la doctrina, que es lo que hace mucha 
falta.

“Eso le ha dado mucha notoriedad -dijo-, la ha dis-
tinguido y creo que eso es lo que necesita el PAN en este 
momento, mujeres con ese perfil y sobre todo que no les 
tiemble la voz; yo creo que el PAN debe ser no la auto-
crítica del pasado consejo nacional, que fue una auténtica 
vacilada, sino una verdadera crítica hacia adentro y hacia 
afuera; ella tiene claro qué es el PAN y hacia a dónde debe 
ir ahora como oposición”.

Su juventud, su escasa trayectoria y el que no haya 
participado nunca en cargos de relevancia ni en puestos de 
elección popular, a juicio de su compañero consejero na-
cional, es justamente la virtud de Mirelle, “porque es una 
garantía de que será un nuevo perfil de la dirigencia, des-
graciadamente las ‘vacas sagradas’, las militancias de más 
de 30 años y los consejeros vitalicios que ahora de nueva 
cuenta levantaron la mano para la elección de presidente, 
a lo largo de su trayectoria lo único que tienen es sí una 
carrera testimonial que a la hora que hay que levantar la voz 
y ser firmes, han sido los más agachones”.

Sobre la posibilidad de que juegue en su contra el hecho 
de ser amiga de Margarita Zavala y plantear su retorno al 
PAN, el Consejero Nacional, Carlos Lara sentenció categó-
rico: “No, porque yo creo que en la reflexión que se hizo en 
el pasado Consejo fue una vacilada pero de las cosas acer-
tadas que se llegaron a decir, fue que tiene que estar abierto 
a todo eso; cuánta gente no se ha ido del PAN, sigue en el 
PAN y a la vez hizo campaña por MC, está en la nómina 
de los gobierno de MC, eso me parece más lamentable. Yo 
creo que el llamado que hace ella es un llamado sensato, 
coherente y que responde al momento que está viviendo el 
partido.

“Yo lo que sí he visto condenable es gente que no ha 
tenido las agallas para renunciar al partido y está en el PAN, 
incide en los procesos del PAN y cobra en la nómina de 
otros gobiernos y operando para otros gobiernos, en Jalisco 
esto es muy claro”.

>MARKO CORTÉS, EL CANDIDATO DE LA NOMENCLATURA  

PANISTA TAPATÍA ENFRENTA A 
CÚPULA Y BUSCA PRESIDENCIA 

Marko Cortés, el coordinador de los diputados federales del PAN, 
cuenta con el apoyo del Grupo de Ricardo Anaya.  

La panista jalisciense Mirella Montes Agredano, demandó ante la Asamblea Nacional del PAN un análisis autocrítico al interior de su 
partido.

Debemos hablar 
de reconcilia-
ción, debemos 
abrir el partido 
a quienes se 
fueron; llamar a 
los que fueron 
desplazados, 
maltratados, 
en fin hacer de 
una resta una 
suma. Basta ya 
de tener un par-
tido hueco, un 
partido de frases 
prefabricadas, 
seamos un par-
tido de transfor-
maciones y de 
bien común”.

MIRELLE MONTES 
AGREDANO/

BUSCARÁ LA 
CANDIDATURA 

POR LA 
PRESIDENCIA 

DEL COMITÉ 
EJECUTIVO 
NACIONAL.

SE LLAMA MIRELLE MONTES AGREDANO

14 en la elección del 2015 y el nombramiento de consejero 
estatal y hoy consejero nacional del PAN.

Es al mismo tiempo, secretaria de Promoción Política 
de la Mujer con licencia y dice haber participado en diferen-
tes campañas electorales, tanto a nivel local como a nivel 
nacional, una de ellas y quizá la más significativa, fue en 
favor de la candidatura de José María Martínez al Senado 
de la República hace ya seis años.

Ha laborado también como asesora en el Congreso del 
Estado de Jalisco, en el Ayuntamiento de Guadalajara en 
donde fue Secretario Técnico de la Junta de Coordinación 
Política y actualmente labora en el Senado de la República.

En su portal de facebook advierte que cual es su moti-
vación en la actividad política: “Los Jóvenes y las mujeres 
de Acción Nacional somos partícipes en la consolidación 
de gobiernos responsables, que promueven la paridad, la 
igualdad de oportunidades y valores para una mejor socie-
dad; con capacidad, experiencia, unidad y trabajo mejore-
mos las condiciones de los habitantes de Jalisco”.

LA ELECCIÓN INTERNA…
Poco más de 280 mil militantes de Acción Nacional ten-

drán la responsabilidad de elegir al nuevo dirigente del PAN 
el próximo 21 de octubre, teniendo como opción un máxi-
mo de diez candidatos, de acuerdo con el Registro Nacional 
de Miembros y los estatutos del partido.

Una vez que el Consejo Nacional del PAN integró la 
Comisión Organizadora Nacional de la Elección del CEN, 
presidida por la expresidenta del partido, Cecilia Romero 

Castillo, la primera tarea que tendrá este grupo de trabajo 
será emitir la convocatoria para la elección del nuevo líder 
panista y validar el padrón de militantes.

De tal manera, de acuerdo con la “hoja de ruta” de esta 
comisión, integrada por siete destacados panistas está emi-
tir la convocatoria para la elección del nuevo dirigente de 
Acción Nacional el próximo 21 de agosto y validar el pa-
drón de militantes el día 25 de este mes.

De acuerdo con los estatutos del PAN, cada candidato 
debe de cumplir como requisito indispensable tener el 10% 
de apoyo del registro de miembros del partido, por tanto, no 
podrá haber más de diez candidatos validados por la comi-
sión electoral.

Conforme con la “hoja de ruta” para la elección del nue-
vo líder panista, el análisis de solicitudes para candidatos a 
la dirigencia por parte de la Comisión Electoral se realizará 
entre el 10 y 14 de septiembre a fin de entregar la proce-
dencia y validez de las candidaturas el 16 de septiembre, 
aniversario de la fundación del PAN.

Mientras que las campañas de los contendientes por la 
dirigencia del PAN serán del 17 de septiembre al 20 de oc-
tubre, para llegar a la elección del nuevo líder panista el 21 
de octubre, fecha en la que también se elegirán, al menos, 
27 líderes estatales de Acción Nacional.

La Comisión Organizadora Nacional de la elección del 
CEN será presidida por Cecilia Romero, y está integrada 
por Gerardo Priego Tapia, Claudia Cano Rodríguez, Héctor 
Jiménez Márquez, Kenia López Rabadán, Javier Gándara 
Magaña y Alejandra Gutiérrez Campos.

DISCURSO ANTE ASAMBLEA NACIONAL DEL PAN 
PIDE MIRELLE MONTES REINTEGRAR 
A LOS QUE SE FUERON DEL PAN

“Hoy comienza una lucha para ser la dirigente na-
cional del PAN, yo como la mayoría de ustedes soy una 
panista de a pie, no he sido gobernadora, diputada, ni 
regidora, mucho menos soy parte de esa cúpula de vi-
vidores que no se han cansado de repartirse privilegios, 
candidaturas y hasta los moches y que ahora solo piden 
unidad para poder seguir administrando la derrota.

Hoy levanto la mano y pido tu apoyo para crear un es-
pacio de resistencia para encabezar una lucha que nos per-
mita volver a vivir el PAN donde todos seamos tomados 
en cuenta; hoy levanto la mano por un PAN democrático 
de todos y para todos en donde cambiemos los privilegios, 
por principios.

En la asamblea, hoy nos reunimos para hacer un acto 
de reflexión, no para volver a engañarnos con el juego de 
querer ser “institucional”, ese juego perverso y peligrosos 
de que con el pretexto de querer ser institucionales callan 
las voces de quienes difieren con la dirigencia en turno y 
atentan contra la democracia, aduciendo el bien de la ins-
titución.

Hoy venimos a este consejo a darle razón, visión y orga-
nización al cambio que requiere hoy Acción Nacional, ésta 
es nuestra responsabilidad como integrantes de lo que algún 
día fue considerado la conciencia de esta gran institución: 
El Consejo Nacional.

En política como en muchas otras cosas en la vida no 
existe un sustituto para la victoria, pero en el PAN las derro-
tas nunca nos definieron, nuestras luchas, sí.

Por eso nuestra reflexión debe ser más profunda que el 
tamaño del abismo que nos llevó a tener el número más 
bajo de resultados electorales en los últimos 30 años, la de-
rrota misma.

Tenemos que hablar de las razones que nos distanciaron 
de los ciudadanos, el PAN dejó de ser una opción de gobier-
no, nos volcamos en justificar las designaciones, en justifi-
car el Frente en lugar de escuchar a los panistas y tomarlas 
en cuenta en las decisiones de nuestro partido.

Sería muy fácil ignorar nuestros problemas anhelando 
que el día de mañana ya no estén ahí, pero la política es una 
empresa humana con memoria y la ignorancia del pasado 
nos hará cometer los mismos errores.

El PAN tiene ante la derrota dos escenarios posibles: En 
uno de ellos puede aliarse a la transformación propuesta por 
el nuevo gobierno, de someternos nuevamente a un gran 
pacto que diluye la identidad y visión de nuestro partido, 
que nos reduce a la mínima administración de la derrota 
cómoda que beneficia solo a las cúpulas, pero no nos  per-
fecciona como partido político ni nos coloca a la altura de 
los compromisos con los mexicanos; en el otro camino se 
encuentra la opción de ser un partido valiente, crítico sobre 
la realidad y sin temor al futuro, porque reconoce que los 
panistas siempre hemos moldeado el porvenir a favor de 
nuestro país.

Ésta compañeros, es la gran disyuntiva que tenemos el 
día de hoy frente a nosotros, el PAN que quiere mantener 
las cúpulas de hoy en nuestra dirigencia y el PAN que ne-
cesita México; sin duda ustedes como yo, y no me dejarán 
mentir, creemos en un PAN humilde que reconoce que no 
puede ser el mismo después de estas elecciones, un PAN 
que enfrenta sus momentos más oscuros en la oposición y 
en el gobierno, acepta sus errores y propone soluciones.

Pero lamentablemente por temor, conveniencia o indi-
ferencia, las dirigencias de los últimos años del PAN han 
hecho un partido que manipula, que excluye y que coloca 
los intereses personales por encima de nuestros principios, 
de nuestros valores y nuestros compromisos.

En cada rotación de la dirigencia han compensado so-
lamente los agravios del pasado haciéndonos un partido 
centrado en el resentimiento que hace la política con unos 
pocos, ensimismado y consumiéndose a sí mismo al admi-
nistrar las derrotas.

Hoy, consejeras y consejeros nacionales, ¿somos o no 
somos panistas? Si creemos que el PAN no puede ser el 
mismo no debemos venir el día de hoy solamente a con-
tener esta crisis, sino a construir un futuro para el partido 
y el país.

Esto solamente se logrará si entendemos qué nos pasó 
en estos años de transición, cuando yo entré al PAN me en-
tusiasmó que no importó mi nombre ni mi apellido, no era 
como esos lugares en donde te piden juventud y años de 
experiencia a la vez. Hacer política en el PAN era un claro 

y profundo encuentro entre la ciudadanía y el bien común; 
el PAN no era un eco de las frases prefabricadas, sino el 
grito de sus militantes alzando sus banderas pidiendo justi-
cia y democracia; era un partido que hace más de 25 años 
prometió no rendirse ante el sistema de las situaciones ma-
croeconómicas que ha dado como resultado 40 millones de 
mexicanos pobres que no pidieron pensar en votar, porque 
antes tenían que pensar en comer.

Vivíamos una forma de política que no conocía fronte-
ras y límites, cuando se trataba de solidaridad, por el anhelo 
de vivir en un país democrático y justo. Como muchos de 
ustedes lo recordarán, el nuestro, nuestro PAN, era el parti-
do de las campañas alegres, de ideales y de generosidad, no 
de operadores. Este es el PAN al que muchos de nosotros 
entramos, pero que lamentablemente no es en el que milita-
mos en estos momentos.

Habré de decir verdades incómodas, pero los que me 
conocen saben que lo digo con respeto, pero en este Conse-
jo Nacional venimos a decir nuestras verdades; si queremos 
ser una oposición real primero tenemos que realizar ejerci-
cios de reflexión, de acción y de catarsis.

Hoy hay una cúpula en la dirigencia que nos arrebató 
a los militantes el significado de pertenencia y de ciuda-
danía, participar lo convirtieron en un sistema que exige 
esperar un turno para estirar la mano y solamente obte-
ner candidaturas, recursos e inclusive hasta “moches”, 
aunque esto no sea lo mejor para nuestro partido y para 
nuestro México.

Nos reducimos, compañeras y compañeros, a ser una 
mala copia de lo que siempre combatimos: El PRI. Esta 
es una dirigencia que simuló la reingeniería del padrón de 
militantes con el fin de que no hubiera un listado que nos 
permitiera tener certeza en las elecciones. La pérdida de 
nuestra identidad, de nuestra tradición democrática no es 
un problema que se limite a discutir si ganamos en un lu-
gar cuando designamos o competimos, es que traicionamos 
nuestro punto de partida, la libertad de la persona para deci-
dir el rumbo del partido y de nuestra nación.

Hoy somos un partido que solapa el autoritarismo, 
siempre y cuando sea en nuestros gobiernos; somos un par-
tido que solapa fiscales carnales, claro, siempre que sean en 
nuestros gobiernos; callamos voces, siempre que sean de 
las de los otros; se nos olvidó que cuando no hablamos por 
los otros, no habrá quién hable por nosotros cuando llegue 
nuestro tiempo.

Hoy somos un partido que voltea a ver las desgracias de 
otros países con indiferencia (Nicaragua, El Salvador, Si-
ria), dejamos de marchar por ellos por temor, por descono-
cimiento o por un falso realismo político; ese compañeros, 
es nuestro PAN al día de hoy.

Es en el PAN en el que existen muchísimos militantes, 
pero muy pocos simpatizantes, por eso el PAN no puede ser 
el mismo después de este proceso electoral, no podemos 
regresar a las decisiones fáciles y a las rotaciones que nos 
mantendrán en el consumo interno. 

Si queremos reconquistar la confianza de los mexica-
nos, necesitamos que el PAN viva a la altura de sus prome-
sas, democracia para todos, escaleras de oportunidades para 
quienes luchan por un sistema que funcione en contra de los 
que no tienen nada.

Debemos hablar de reconciliación, debemos abrir el 
partido a quienes se fueron; llamar a los que fueron des-
plazados, maltratados, en fin hacer de una resta una suma. 
Basta ya de tener un partido hueco, un partido de frases 
prefabricadas, seamos un partido de transformaciones y de 
bien común.

Queremos ser una oposición valiente, no temerosa, del 
lado de los mexicanos y no preocupados por los que nos 
tocará en el siguiente presupuesto, un partido en la calle, 
no encerrado en nuestras oficinas solamente administrando 
las derrotas.

Hoy en el PAN como en 1939 tenemos doctrina, tene-
mos idea, tenemos juventud, tenemos valentía… carajo, 
tenemos ideales, solamente nos hace falta una buena diri-
gencia.

Hoy son muchas las voces que vuelven a recitar el epi-
tafio del Partido Acción Nacional, pero yo creo que como 
lo hemos hecho en otros tiempos de crisis, nuestro partido 
navegará nuevamente en los vientos de cambio y retomare-
mos la promesa y el compromiso de que sin duda seremos 
la fuerza democrática de nuestro país”.
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Por Raúl Cantú

“El PRI está vivo y 
no se le debe cam-
biar el nombre, el 
R e v o l u c i o n a r i o 

Institucional requiere un 
líder que salga de la base 
y no sea imposición de la 
cúpula gubernamental”, 
expresa Juan Carlos de la 
Torre, Secretario de Ges-
tión Social del Comité 
Directivo Estatal de este 
partido en Jalisco.

“El PRI no es corrupto, 
corruptos son los gober-
nadores que traicionaron 
a su militancia que en el 
caso de Jalisco, muchos de 
ellos votaron por candida-
tos de Movimiento Ciuda-
dano y por Morena”, aña-
de quien sea distinguido 
por ser de los líderes que 
hacen política horizontal 
desde la base misma.

“Es una aberración 
quererle cambiar el nom-
bre. El que debe jubilar-
se es el PRI gobierno o 
formar su propio partido, 
porque son los que le fa-
llaron a los ciudadanos, 
los que no entendieron 
que los ciudadanos les da-
ban una segunda oportuni-
dad”, expresa visiblemen-
te molesto Juan Carlos de 
la Torre en entrevista con 
Conciencia Pública.    

Juan Carlos de la Torre 
plantea que el grupo del 
gobierno quiere levantar 
una encuesta para saber 
cuántos quieren que se le 
cambie de nombre al PRI 
para hacer un padrón y 
crear su propio partido. 
Considera que no se re-
quiere de encuestas, deben 

Al partido lo cerraron hace 20 años, era puro trámite 
cada 3 años, para tener gente en la nómina, sin trabajo, 
sin capacitarse, sin formar liderazgos nuevos, se cerra-
ron y lo usaron como agencia de colocaciones, para los 
de primer nivel. Esa cúpula se adueñó del primer nivel, 
los negocios y todo, por eso el enojó de la gente. Son 
cosas que observas en las regiones. Aristóteles ganó 
por la zona rural.

P. ¿Cuándo debe elegirse esa dirigencia?
R.  En enero. Que se acumulen los candidatos, se 

irán acomodando solos, no hay que meterles ruido. Es 
una encuesta que quiere hacer el grupo gobierno para 
saber cuántos quieren que se le quiten las siglas al PRI 
y cuántos no, para hacer un padrón y crear su propio 
partido. Será un proceso interesante, el que se ponga a 
trabajar, adelantándose al gobierno, tendrá la posibili-
dad de ganar en 3 años.

“SI ME DAN LA OPORTUNIDAD LE ENTRO”
P. ¿Qué harás tú como priista?
R.  Si me dan la oportunidad de dirigir le entro, 

con todo gusto. Si no, cualquiera, la zona que me to-
que la levantamos inmediatamente, con la libertad que 
te dejen tomar decisiones, sin imponer personas en los 
municipios, con libertad, para poder lograr algo, sí se 
puede. Los taxistas están indignados, todo el transporte 
ha sido agredido pero son priistas, están esperando.

P. ¿Tú levantas la mano para buscar la presiden-
cia, en caso de que no, a quién apoyarías…

R.  Sí. Yo creo que Miguel Castro debe sumarse a 
los trabajos, no es momento para él, debe sumarse, que 
le toquen dos o tres municipios para trabajar, con aper-
tura total, como en su campaña se cerró a un grupito en 
lugar de abrirse, si se abre tiene oportunidades. De Pi-
zano, debió haber acatado la regla no escrita de oro, sa-
liendo vámonos debajo de la mesa, es buen amigo mío, 
se hubiera quedado tranquilo. Se debe ser conciliador, 
con mano dura cuando se necesite, con buena imagen, 
que conozca al PRI.

P.  Podrían imponerse pero sería un suicidio…
R.  Así es, así de fácil. Aquí lo que deben hacer en 

lugar de un foro, porque si van los del candidato que 
perdió le echarán la culpa a los priistas y al PRI; si 
van los grupos que la dirigencia del PRI gobierno no 
les permitió ser candidatos, van a defender con todo al 
PRI y atacarán al PRI gobierno. El armar estos foros, 
que dicen que es bueno, saludable, que se desahoguen, 
la gente ya lo hizo, lo que deberían estar pensando es 
qué estrategia debemos hacer para ponernos a trabajar 
desde ahorita, decir cuál será la estrategia tipo social y 
gestión de MORENA gobierno, hay que adelantarnos 
para hacer una estructura paralela más fortalecida que 
esa, MC gobierno estará enfrentado en su pleito inter-
no contra MORENA gobierno, debemos enfrentarnos 
como partido, con estructura, con ejército para poner-
nos a trabajar, empezar a perfilar qué quiere la ciuda-
danía, tenemos 2 años para hacerlo, es importante una 
dirigencia de trabajo.

P. ¿No se irán a MORENA?
R.  Votaron por MORENA, votaron por MC, por 

todos, menos por el PRI, pero son priistas que están 
esperando.

P. ¿Qué banderas hay que tomar?
R.  Bastantes, bastantes. Dicen que habrá dos pro-

gramas interesantes, fortalecer al adulto mayor en su 
pensión, a las personas con discapacidad, que son las 
más olvidadas, nosotros debemos empezar a trabajar en 
un padrón real en los municipios, para presentarlo en 
su momento, ponernos a trabajar, meter mucha gestión 
de todo tipo, que de la gestión gubernamental estará 
cerrada, hay muchas cosas por hacer, muchas banderas, 
lo de ganaderos también se puede resolver el problema, 
el campo hay que buscar la forma, fuera del gobierno 
demostrar que sí se puede gobernar. La frase de López 
Obrador de acabar la corrupción, si se acaba se termi-
nan el 99 por ciento de problemas del país, es el gran 

>“UNA ABERRACIÓN QUERER CAMBIAR EL NOMBRE AL PRI”

“LA CÚPULA GUBERNAMENTAL 
NO DEBE IMPONER DIRIGENTE” 

cáncer.

MUY BUENOS PROGRAMAS SOCIALES DE AMLO
P. ¿Y cómo ves los programas sociales que impul-

sa López Obrador?
R.  Muy buenos. Debe quitar bastantes, hay muchos 

programas, replantearlos. Lo del adulto mayor me pa-
rece muy bueno, el de discapacidad también, es el seg-
mento de la población más olvidado, es un programa 
interesante. Ahora hay pocos ricos, el rico lo mandaron 
a la clase media. Lo que me llama la atención, hay dos 
gobiernos a partir del 1 de diciembre, el neoliberal que 
seguirá marcando la macroeconomía, eso no lo solta-
ron, eso seguirá y metieron a un candidato presidente 
político social para que haga ese trabajo, la válvula ya 
estaba a punto de explotar, México es un experimento a 
nivel mundial, dos gobiernos, sigue la macroeconomía 
que pasamos a buen nivel en el país, pero fabricando 
millones de pobres, qué hay que hacer, meter un presi-

El ingeniero Juan Carlos de la Torre González, considera que el 
PRI debe regresar a la base y abanderar causas ciudadanas, 
como lo hizo en el pasado. 

Los que fueron 
candidatos y 
perdieron con 
su grupo son los 
que traen este 
relajo, incluyen-
do la aberración 
de querer cam-
biarle el nombre. 
No debe cambiar 
el nombre, claro 
que no. Se tie-
ne que retomar 
la ideología del 
partido, sus do-
cumentos bási-
cos, empezar a 
abrir las puertas 
a nuevos lideraz-
gos”.

JUAN CARLOS 
DE LA TORRE 

GONZÁLEZ/
SECRETARIO DE 

GESTIÓN SOCIAL 
DEL CDE DEL PRI 

JALISCO.

dente político social para que equilibre.
P. ¿Cómo llegaste a esa conclusión?
R.  Es cuestión de irle analizando. Cuando Salinas 

tenía la única opción de desintegrar al PRI, desde en-
tonces, la Secretaría de Hacienda son los mismos desde 
Miguel de la Madrid a la fecha, la misma política neo-
liberal, el único que le dio un talloncito fue Calderón, 
pero quién llega, siempre los mismos, vas observando. 
Ahora con un presidente que tendrá la política social, 
parte del presupuesto, primero que hace bueno es re-
ducir la nómina, los presupuestos del senado, de los 
congresos, eso es interesante, con lo que puede sacar 
adelante sus programas sin sobresalto. Basta observar, 
darle seguimiento y saber que será un gobierno para-
lelo.

METIÓ A ARISTÓTELES AL PRI
P.  ¿Qué opinas del gobierno de Aristóteles? 
P. Yo lo metí al PRI; cuando era joven, iba moles-

to porque no le daban oportunidad de participar en la 
elección interna del Frente Juvenil Guadalajara porque 
venía de la FEU, me pidió el favor y les ayudé, les con-
seguí muchachos para que votaran por ellos y fue diri-
gente juvenil. Siempre estuve al pendiente con él, creí 
en él, pero bueno, el problema es que se creyó de tanto 
chisme y rumores. Lo metieron en una burbuja y ve la 
gran corrupción que existe, él la sabe.

P. ¿Fue buen o mal gobernador?
R.  A él en lo personal bueno, pero su equipo malo. 

Con algunas excepciones, Pepe Palacios, Enrique Ra-
mos, fueron buenos, si observas son los que mejores re-
sultados le dieron al estado y al gobernador, el turismo 
repuntó, el empleo también, el gigante agroalimentario 
lo empezó Alberto Cárdenas con dos secretarios de lujo 
como Paco Mayorga, Sergio García de Alba.

EL DISCURSO DE CHOQUE DE ALFARO 
P. ¿Y a Enrique Alfaro cómo lo ves?
R.  Siento que Enrique va a tratar de hacer un buen 

papel, pero no lo hará. El problema es el choque, el dis-
curso que trae abajo es de choque, ahí está Enrique Iba-
rra pero no lo dejan tanto. Ya no se puede gobernar con 
choque en Jalisco”.

P. ¿Y el choque con López Obrador cómo lo per-
cibes?

R.  Le va a bajar. Enrique Alfaro le dio un plus el 
pleito contra Raúl Padilla, eso le subió. Ahora le dijeron 
pégale a López Obrador, si se sube al ring te vas a nivel 
nacional, solo que López Obrador es un Echeverría, no 
se lo perdonará tan fácil.

P. ¿Es peligroso esto?
R.  Sí, sí es. Se debe conciliar, el golpe ya se lo dio, 

ya que lo deje, que comience a conciliar.
P. ¿Lo del delegado regional va?
R.  Debe de ir. No debe haber reversa, ahora ten-

drá un virrey, pero antes tenías ochenta o sesenta, todos 
los delegados eran virreyes, al menos así se sentían, sin 
rendir cuentas a nadie. Hoy los quitan, pones uno, todo 
el mundo aplaudimos, pero qué pasa que le quitas nó-
mina al gobernador, le quitaste quinientas posiciones, 
para mí eso es el enojo, le quitas nómina alta, pero es 
una buena medida.

P. ¿A Lomelí cómo lo sientes?
R.  Le falta oficio. Debería tener un asesor político, 

viejo, que lo calme, que lo empiece a orientar más. No 
me parece malo, le falta experiencia política.

P. ¿Y el futuro de MORENA como partido?
R.  Si le funciona la estrategia que traen de armar 

una estructura a nivel nacional tiene futuro, MORENA 
es el PRI. Puede ser un partido en el gobierno muchos 
años, si no se equivocan puede ser, si el PRI sigue con 
esto de ver qué dice fulano o mangano, no funciona, 
vamos viendo qué estrategia se arma para ponernos a 
trabajar desde ahorita, tener la estructura antes de que 
llegue el gobierno, para cuando llegue ya tener todo lis-
to, se debe trabajar desde ahorita.

Juan Carlos de la Torre crítica que la cúpula del gobierno que 
controla al PRI pretende levantar una encuesta para ver si le 
cambian o no el nombre al partido.

• “SI ME DAN LA OPORTUNIDAD DIRIGIRLO, LE ENTRO”
• “LOS DEL PRI GOBIERNO YA DEBEN JUBILARSE”
• “EL PRI OPOSICIÓN NO DEBE METERSE A LA PELEA”
• “NO ES MOMENTO PARA M. CASTRO; DEBE SUMARSE”

dejar que los priistas se expresen, sin que ellos le metan 
ruido.  

Sobre cómo debe el PRI actuar como oposición, 
indica que no debe meterse a la pelea que protagoni-
zarán en Jalisco MC y Morena. “Debemos ponernos 
a trabajar abajo, ganarles la base, tomar banderas de 
los ciudadanos. Si en este momento nos metemos a la 
pelea no nos verán bien y no nos creerán, mejor aban-
derar causas, es sencillo, nada más. Si te metes a hacer 
señalamientos, perdemos más credibilidad y perdemos 
tiempo, nos dirán los ardidos, mejor meternos a traba-
jar abajo”.

LA ENTREVISTA
Pregunta. ¿Sientes que el PRI está vivo?
Respuesta.  Claro, está más vivo que antes. Si llega 

un líder que los priistas lo reconozcan como verdade-
ro priista regresan todos al PRI. Necesitamos alguien 
identificado con los priistas, de trabajo. Desde que sa-
caron la frase del nuevo PRI, fue el peor engaño y ahí 
está la prueba, ve todos los gobernadores, todos llega-
ron con la idea de enriquecerse, en todo el país.

P. ¿Cómo debe ser el PRI de oposición?
R.  Debemos ponernos a trabajar abajo, ganarles 

la base, tomar banderas de los ciudadanos y dejar que 
MC y MORENA se peleen. Si en este momento nos 
metemos a la pelea no nos verán bien y no nos creerán, 
mejor abanderar causas, es sencillo, nada más. Si te 
metes a hacer señalamientos, perdemos más credibili-
dad y perdemos tiempo, nos dirán los ardidos, mejor 
meternos a trabajar abajo.

P. ¿En qué va a terminar el debate que se vive 
en el PRI? 

R.  Los que fueron candidatos y perdieron con su 
grupo son los que traen este relajo, incluyendo la abe-
rración de querer cambiarle el nombre. No debe cam-
biar el nombre, claro que no. Se tiene que retomar la 
ideología del partido, sus documentos básicos, empe-
zar a abrir las puertas a nuevos liderazgos, los del PRI 
gobierno ya deben jubilarse, formar su propio partido, 
van a tratar de controlar al PRI pero tendrán demasiado 
rechazo, entonces sí se desbarata el PRI.

P. ¿Cómo ves la situación del PRI en este mo-
mento?

R.  Fue una estrategia muy bien planeada estarle 
pegando a la marca, fue todo un desgaste, PRI, PRI, 
PRI, sin decir nombres, no le ponían nombres a la co-
rrupción. El PRI no es corrupto como partido, además, 
el PRI gobierno la mayoría no son priistas (…) Se eno-
jan porque salgo a defender la marca, somos priistas 
queriendo al PRI. 

QUIERE SER EL DIRIGENTE
“Si me dan la oportunidad de dirigir le entro, con todo 
gusto. Si no, cualquiera, la zona que me toque la levan-
tamos inmediatamente, con la libertad que te dejen tomar 
decisiones, sin imponer personas en los municipios, con 
libertad, para poder lograr algo, sí se puede”.

LOS QUE HACEN RUIDO 
“Los que fueron candidatos y perdieron con su grupo son 
los que traen este relajo, incluyendo la aberración de que-
rer cambiarle el nombre. No debe cambiar el nombre, claro 
que no. Se tiene que retomar la ideología del partido, sus 
documentos básicos, empezar a abrir las puertas a nuevos 
liderazgos, los del PRI gobierno ya deben jubilarse”.

MÉXICO, EL EXPERIMENTO
“México es un experimento a nivel mundial. Hay dos gobiernos a partir del 1 de di-
ciembre: el neoliberal que seguirá marcando la macroeconomía, eso no lo soltaron, eso 
seguirá, y metieron a un candidato presidente político social para que haga ese trabajo 
(…) La  válvula ya estaba a punto de explotar”.

EL DISCUROS DE CHOQUE
 “Enrique Alfaro le dio un plus el pleito contra Raúl Padilla, eso le subió. Ahora le dije-
ron pégale a López Obrador, si se sube al ring te vas a nivel nacional, solo que López 
Obrador es un Echeverría, no se lo perdonará tan fácil (…) El  problema es el choque, el 
discurso que trae abajo es de choque”. 

JUAN CARLOS DE LA TORRE/ LA ENTREVISTA
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A LOS QUE VIMOS

DOS PERSONAJES

CON EL DOCTOR PEDRO MÁRQUEZ

CON EL ANFITRIÓN

RUBÉN VÁZQUEZ

EL INGENIERO JUAN CARLOS DE LA TORRE, buen anfitrión, ofreció cena a un grupo de 
amigos, en atención a una apuesta del pasado 1 de julio, cumpliendo y honrando su palabra. 
Las bromas y el buen humor, prevaleció en esta grata convivencia.

CUATRO BUENOS amigos: de izquierda a derecha, Carlos Amaral, Mario Hueso (atrás), Polo 
Leal y Lupe Ledezma.

EL MAESTRO FLAVIO MENDOZA y la doctora Xóchitl Vázquez, 
quien siempre irradia luz y alegría.

LA MAESTRA MIRELLA GÓMEZ con Betty Novelo y Carlos Amaral.

LA AMISTAD

LA MAESTRA MIRELLA GÓMEZ

RUBÉN VÁZQUEZ, Carlos Aldana y señora con Daniel Emilio Pacheco.

DOS PERSONAJES. 
Daniel Emilio Pa-

checo y Polo Leal. 
Ambos siempre de 

buen talante.  

LOS PERIODISTAS 
BETTY NOVELO y 

Carlos Amaral con 
el doctor Pedro 

Márquez.

DE IZQUIERDA A DERECHA: Daniel Emilio Pacheco, Ricardo Plascencia, Carely Báez y Juan 
Carlos de la Torre.

HONRA LA PALABRA CON POLO LEAL

Por Diego Morales

Una convocatoria 
abierta a la so-
ciedad para la 
designación del 

contralor de Guadalajara 
es la inédita decisión que 
anunció Ismael del Toro, 
alcalde electo de la perla ta-
patía.  Con esta determina-
ción, apela al compromiso 
que hizo con los ciudadanos 
y abona a la agenda que no 
solo en Guadalajara sino en 
Jalisco se contribuya con el 
empoderamiento de los ciu-
dadanos en la vida pública.

El encargado del proce-
so de selección y evaluación 
de los aspirantes que aspiren 
a la contraloría municipal 
de Guadalajara en la próxi-
ma elección será el Comité 
de Participación Social del 
Sistema Anticorrupción del 
Estado. Los resultados se 
harán públicos el 28 de sep-
tiembre y deberá aprobar-
se en la primera sesión de 
ayuntamiento en octubre.

“El arranque de la con-
vocatoria para que la elec-
ción del contralor o con-
tralora municipal sea un 
proceso que esté conducido, 
sustentado en la expertise, el 
conocimiento técnico, en la 
calidad moral y todo lo que 
ha representado este Comité 
de Participación Social den-
tro del Sistema Anticorrup-
ción para poder hacer una 
mezcla en el ámbito muni-
cipal. Con la publicación 
de la convocatoria, es poder 
entregar la evaluación de los 
perfiles, que de pie para que 
cumpla con la reglamenta-
ción municipal. Para este 
efecto, el compromiso que 
hago desde este momento 
es que el trabajo que haga 
el comité y la presentación 
de perfiles, evaluaciones de 
los mismos, será algo que 
tome para someter al ayun-
tamiento del municipio la 
consideración para votación 
de quien sea el contralor 
municipal. Es el primero de 
los ejercicios, se hará de una 
forma totalmente abierta, 
llevado, conducido y finali-
zado por el comité”.

La convocatoria estará 
publicada en las redes so-
ciales y la pagina web de 
Ismael del Toro, así como 
en algunos diarios de circu-
lación en la ciudad. Al mo-
mento, será exclusivamente 
para el cargo de contraloría, 
pero ya trabajan en diseñar 
un mecanismo para la se-
lección de otros cargos en el 

>EL PROCESO LO COORDINARÁ COMITÉ SOCIAL DE SAE 

ABRE ISMAEL DEL TORO A LA SOCIEDAD 
PROPUESTA PARA CONTRALOR MUNICIPAL

El alcalde electo de Guadalajara, Ismael del Toro dio a conocer 
que la designación del contralor municipal será resultado de 
propuestas de perfiles que presenta la sociedad.

Jorge Alatorre, Presidente del Comité de Participación Social y 
Cecilia Díaz Romo, Integrante del Consejo Municipal de Participa-
ción Ciudadana de Guadalajara, presentes en el anuncio que hizo 
Ismael del Toro.  

En esta caracte-
rística y llevado 
por el comité sí 
será el único, 
pero con univer-
sidades, colegios 
de profesionis-
tas y organismos 
de la sociedad 
civil estaremos 
delineando un 
paquete de 10 
direcciones que 
por sus condi-
ciones técnicas 
o por su partici-
pación activa de 
los ciudadanos 
en determina-
das agenda se 
podrán poner a 
consulta”.

ISMAEL DEL 
TORO/

PRESIDENTE 
ELECTO DE 

GUADALAJARA

LA SEÑAL DE UN GOBIERNO ABIERTO

gobierno municipal.
“Es exclusivamente para el cargo de contraloría del mu-

nicipio, pero diseñaremos un mecanismo en el que se invitó 
al observatorio permanente del Sistema Estatal Anticorrup-
ción así como a Jalisco Cómo Vamos para el diseño de una 
selección de otros cargos del gobierno municipal que tienen 
que ver más con elementos técnicos de participación, como 
los ingenieros electricistas, o el director o directora de ca-
tastro municipal, así como la invitación abierta a universi-
dades y a la sociedad civil organizada para que se pueda 
establecer en próximos días un paquete de otras direcciones 
del municipio, con apertura, para culminar el arranque de 
un gabinete que esté mezclado entre los hombres y mujeres 
del equipo que tenemos un diseño para la administración 
municipal, pero también con gente que venga por sus méri-
tos, por cuestiones técnicas y se vea plasmado en el próxi-
mo gobierno”.

Agrega: “En esta característica y llevado por el comité 
sí será el único, pero con universidades, colegios de profe-
sionistas y organismos de la sociedad civil estaremos deli-
neando un paquete de 10 direcciones que por sus condicio-

nes técnicas o por su participación activa de los ciudadanos 
en determinadas agenda se podrán poner a consulta”.

Dentro de los requisitos en la convocatoria Ismael del 
Toro precisó que serán conforme a la ley como cualquier 
otra convocatoria, pero hay dos claves para quien resulte 
electo: capacidad técnica y solvencia moral probada, des-
cartando la llegada de compadres al cargo.

“Serán todos los requisitos de ley como cualquier con-
vocatoria. Dos claves son la capacidad técnica y la solven-
cia moral probada, será lo fundamental que el Comité de 
Participación Social realice, obviamente en estas cuestiones 
el criterio de independencia que se vincula a partidos po-
líticos o la participación en algún gobierno que la propia 
convocatoria limita”.

Subraya: “La mayor garantía se dará con los hechos, en 
todos los casos en los que la fracción que me tocaba repre-
sentar en los puestos públicos del Congreso siempre dimos 
votos a la persona mejor evaluada. Siempre me opuse a que 
si bien tenían derecho a participar algunos aspirantes con 
relación familiar con diputados, los votos siempre fueron 
en torno a la persona mejor evaluada, es el mejor compro-
miso. Sería anticiparme mucho y decir que ninguno de mis 
amigos se puede inscribir, creo que lo que necesitamos en el 
servicio público son personas que tengan méritos públicos, 
independencia y a lo mejor las amistades no deberían de 
ser una limitante, pero el compromiso es que por ningún 
motivo se envicie el procedimiento. No tengo muchos com-
padres, pero no quedará ningún compadre”.

UN EJERCICIO SALUDABLE
Para erradicar los actos de corrupción, este tipo de ejer-

cicios abonan en el ejercicio de la función pública, expresó 
Jorge Alatorre, Presidente del Comité de Participación So-
cial, quien señala que no siempre la corrupción es soborno 
o desvío de recursos, sino también que una persona no apta 
esté en un cargo y no de resultados.

 “El propósito de este ejercicio es combatir esos esce-
narios, estamos seguros que en nuestra sociedad contamos 
con profesionales altamente competentes para el cargo de 
contralor, sin embargo la cotidiana captura partidista de 
cargos públicos lleva a los profesionales más avanzados a 
abstenerse de buscar una carrera en el servicio público, par-
ticularmente cuando la trayectoria y desempeño significan 
poco en un país donde se premian lealtades de grupo por 
encima de todo mérito y capacidad. Nos parece saludable 
que el alcalde electo Ismael del Toro haya renunciado a su 
prerrogativa de seleccionar de forma unipersonal a quien 
funja como contralor o contralora. Esta renuncia es una ex-
cepción y debería convertirse en la regla”.

Añadió: “Hemos accedido a participar en el proceso de 
valoración de los perfiles de aspirantes al cargo en cuestión, 
esperando que esta experiencia siente un precedente en el 
camino en la administración pública de profesionales. Ha-
cemos votos porque esta medida pronto se nutra de otras 
complementarias como sistemas escalafonarios blindados 
de consideraciones ajenas al mérito, así como el estableci-
miento de un servicio civil de carrera fortalecido, por eso 
estaremos evaluando los perfiles a los aspirantes a esta po-
sición”.

CELEBRAN LA PARTICIPACIÓN CIUDADANA
Por su parte, Cecilia Díaz Romo, Integrante del Conse-

jo Municipal de Participación Ciudadana de Guadalajara, 
manifestó su satisfacción en la decisión de Ismael del Toro, 
pues es resultado de la lucha que han llevado para que la 
designación de cargos públicos sea por méritos profesiona-
les, técnicos y espera que el proceso avance en beneficio de 
todos los tapatíos.

“De parte del Consejo Municipal de Participación Ciu-
dadana, que también hemos trabajado con esta administra-
ción tratando que la ciudadanía participe más de una forma 
capacitada, organizada, para incidir  en los procesos que 
tienen que ver con su entorno, pero que lo hagamos de la 
mejor manera posible, de una forma institucional para que 
perdure la participación. Celebramos la decisión de Ismael, 
sabemos que esta decisión tendrá futuro”, puntualizó.
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Esta columna está dedicada a lo que la sociedad dejó de ver tras un incidente 
de inseguridad como los vividos hace ya tiempo en nuestra Guadalajara y 
la Zona Metropolitana. Es un pensamiento que se me viene desde que cubrí 
aquella balacera donde asesinaron al Cardenal Juan Jesús Posadas Ocampo, 

su chofer y 5 personas más, porque se nos pierde en la crónica que además del prelado 
hubo 6 homicidios más esa tarde de 24 de Mayo de 1993, familias que se enlutaron y 
cientos de personas que huyeron del sitio y que seguramente recordarán ese día como 
el que volvieron a nacer.

Lo mismo ocurrió años más tarde, cuando aquellos narcobloqueos en la era final 
de la administración de Emilio González Márquez, donde los medios dábamos cuenta 
de los incendios, pero poco nos ocupamos de quienes viajaban en los camiones o los 
que vieron las escenas dantescas provocadas por la delincuencia organizada, a ellos, los 
medios les buscamos para la declaración, pero les dejamos sin saber sobre su estado 
emocional tras lo sucedido.

No hace mucho, en los restaurantes, los asaltos con violencia, los comensales, mu-
chos de ellos en familia eran literalmente asaltados en sus pertenencias y seguridad, y en 
algunos casos estos lugares fueron escenario de ejecuciones y secuestros ante la mirada 
de quienes estaban conviviendo en 
espacios que eran de disfrute y has-
ta cierto punto lugares “seguros” y 
nuevamente, quién preguntó sobre 
el trauma de quienes sobrevivieron 
a esos instantes de estrés, terror y 
miedo.

O qué me dice del atentado 
al ahora ex secretario del trabajo, 
donde resultaron heridas varias 
personas, y donde la gente alrede-
dor vivió también momentos de 
pánico, la persecución sobre la Ló-
pez Mateos, la balacera entre po-
licías y delincuentes en la entrada 
de Bugambilias, y los incendios a 
camiones que derivaron horas des-
pués en la muerte del bebé Tadeo y 
en el estado que guarda su madre 
la Señora Elizabeth quien regresó 
por voluntad propia de Galveston, 
Texas. 

Lo del pasado 15 de agosto 
en una plaza de la Av. Américas, 
en el corazón de la llamada zona 
financiera de Guadalajara, un co-
mando al más puro estilo gansteril, 
propinaron una lluvia de balas que 
permearon en los establecimientos 
que daban a la avenida Américas; 
las fotografías al interior de los 
restaurantes daban cuenta de la 
angustia, el miedo; denotaban eso 
que hay que reinventar en un dic-
cionario para poder describirlo con 
exactitud, porque mientras en los 
grupos de whatsapp circulaban las 
grotescas fotos del cadáver y los interiores de los restaurantes, nadie, insisto, nadie 
se ha ocupado de preguntar por el estado que guardan aún hoy quienes vivieron esos 
momentos de terror.

Existe una fiscalía de derechos humanos, hay psicólogos y programas para tratar 
este tipo de casos a quienes fueron víctimas del delito, pero desconozco cuántos de 
quienes han sido testigos de actos como los descritos arriba han tenido esa oportunidad 
de recibir del estado la ayuda necesaria para seguir adelante. Pienso en los niños, en las 
mujeres que se encontraban ahí, en la persona con discapacidad que saltó como pudo 
de su silla de ruedas y se resguardó debajo de una mesa. Pienso en los empresarios que 
apuestan por hacer negocio, ofrecer empleo y aportar al crecimiento de un sector que 
hoy está marcado por ese hecho.

En redes sociales, en la radio, en la televisión, en la nota de cada suceso, omitimos 
el número de personas que se encontraban cerca de la escena y que fueron igualmente 
afectadas y eso como medios de comunicación también nos ha hecho insensibles ante 
lo que sucede con la misma sociedad a la que servimos. 

Lo que me preocupa ahora es que estos sucesos que antes eran consideradas como 
ejecuciones directas, ahora se han salido de ese protocolo y generan psicosis y daños 
colaterales cuya consecuencia ahora es sobrevivir con miedo.

En mi colaboración pasada criticaba el proyecto de reforma a la Ley del Im-
puesto sobre la Renta presentada por el diputado de Movimiento Ciudadano 
(MC), Jorge Álvarez Máynez, (cuestionando si esa es la base de la refunda-
cion que propone ese partido politico), crítica efectuada no solo por la forma 

en que pretende gravar las herencias y donanciones con una mala redacción de ley sino 
que además la misma presenta una pésima técnica legislativa y de aprobarse, como se 
propone, sería fácil evadir su pago u obligar a realizar planeaciones fiscales que a la lar-
ga perjudicarian mas al país en su conjunto que el beneficio fiscal esperado, propuesta 
“dizque” para redistribuir la riqueza perjudicando a los pocos muy ricos. Sin embargo 
debemos aclarar que no es la única iniciativa al respecto, y ademas no sería la primera 
ocasión que se cobraría ese impuesto en México.

En 1926 se creó un impuesto federal que se causaba a la muerte del autor de la he-
rencia y  que debería estar pagado dentro de los dos años siguientes al fallecimiento. Se 
consideraban como objeto del impuesto, no solo los bienes inmuebles y los derechos 
reales constituidos sobre ellos ubicados en el Territorio Nacional, además los bienes 
muebles procedentes de una fuente de riqueza situada dentro del Territorio Nacional o 
adquiridos por mexicanos y situados dentro del país, siempre que el autor de la suce-
sión hubiera tenido dentro de él su último domicilio. El impuesto se calculaba sobre la 
porción de cada heredero o legatario y variaba entre un 4% y un 40% según el monto 
de la porción heredada.

En esa época sí se respetaba en nuestro país el federalismo fiscal, ya que recorde-
mos que estamos integrados por Estados Libres y Soberanos, mismos que forman una 
República Federal donde existen leyes de carácter federal, cuya aplicación es obliga-
toria en todo el Territorio Nacional y leyes locales que rigen solamente en un Estado 
de los que forman la Federación, por ejemplo, Jalisco; además, Impuestos Municipales 
que se causan a favor del municipio, destacando entre estos el muy conocido por todos 
Impuesto Predial.

Por ello era común que en materia fiscal encontráramos impuestos de carácter fede-
ral y de carácter local, originando con ello un doble gravamen a algunas operaciones. 
Es cierto, existen impuestos reservados a la Federación, pero fuera de éstos, y de los 
reservados a los Municipios, las Entidades Federativas conservan sus facultades tri-
butarias, las cuales sacrificaron al entrar al Sistema Nacional de Coordinación Fiscal, 
que ahora pretende desconocer el presidente electo al mandar Virreyes a los Estados 
dizque para fiscalizar el ejercicio de los recursos federales ¿cuáles? Si se les entregan 
en cumplimiento al Sistema Nacional de Coordinación fiscal.

A raíz de la vigencia de esa Ley Federal de Impuestos sobre herencias y legados y 
de donaciones de la misma fecha, su aplicación fue quedando paulatinamente abrogada 
en los Estados como consecuencia

de la expedición de leyes locales sobre los mismos impuestos según el modelo que 
se aprobó en la Segunda Convención Nacional Fiscal (que fue la precursora de la actual 
Coordinación Fiscal) aprobada por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (para 
evitar doble tributación), en la que se concedía a la Federación una participación del 
40% en el rendimiento total de esos impuestos, quedando derogado el impuesto federal 
al ser sustituido por impuestos locales, a cambio, insisto, de esa participación del 40%.

Por decreto del 29 de diciembre de 1961, se derogó la Ley Federal de herencias y 
legados sólo en el Distrito y Territorios Federales y se facultó a la Secretaría de Ha-
cienda y Crédito Público a celebrar convenios con los Estados de la República, otor-
gándoles subsidios en sustitución de los impuestos locales sobre herencias y legados 
a fin de compensarlos íntegramente por los ingresos que dejaran de percibir por tal 
motivo y se ordenó también que las leyes federales sobre herencias y legados quedaran 
automáticamente derogadas en el Estado en que se suprimiera la legislación local de 
impuestos sobre herencias y  legados. Simultáneamente con esta derogación fue mo-
dificada la Ley del Impuesto sobre la Renta gravando la utilidad que se obtuviere en la 
enajenación de inmuebles urbanos y de valores mobiliarios. 

Los principales argumentos que se plantearon desde muchos años antes de su dero-
gación fueron:  a) Que la recaudación era ridícula, ya que los causantes ocultaban todo 
lo ocultable. b) Que el impuesto era exageradamente alto. c) Que la derogación sería 
aplaudida por los causantes que se sentirían libres de una amenaza muy grave. d) Que 
afluirían capitales extranjeros cuya inversión en el país ocasionaría un apreciable ingre-
so en la recaudación del impuesto sobre la Renta. e) Que es aconsejable como política 
fiscal gravar el producto y no el capital. Creo que debemos aprender de la historia no 
muy lejana, pero además el señor López ya prometió que no habrá nuevos Impuestos.

Sin embargo, desde 2017 el Senado de la República por medio del importante 
“Instituto Belisario Domínguez” realizó el Estudio “Impuesto a las herencias: Debate, 
historia e implementación alrededor del mundo”, sugiriendo a los señores legisladores 
la posibilidad de gravar en México las herencias y donaciones de los mexicanos, inde-
pendientemente del lugar del mundo donde las mismas se encuentren, por lo que hay 
que estar muy atentos a lo que pase al respecto en el Congreso de la Unión ya que en 
una arranque de populismo los entrantes legisladores pudieran gravarlas para cubrir sus 
promesas de campaña. Al tiempo.

OPINIÓN

Dos estampas de la época me hacen pensar que México está dentro de un 
cuento de Dickens:

1. Gerardo Fernández Noroña, diputado electo que nunca será re-
cordado por su buen trato y elegancia, se instaló en la sala VIP de un 

aeropuerto y una persona le cuestionó un gasto que, en el mejor de los casos, re-
quiere la tenencia de una tarjeta de crédito platino. Como era de esperarse, Noroña 
reclamó que él, como hijo del pueblo y luchador social, no tuviera derecho a estar 
en esos lugares... y persiguió al ciudadano que lo grabó y cuestionó, exigiendo que 
le diera su nombre.

2. Solicito comida mediante un app y la persona que me entrega los productos 
viene en una moto que lleva una mochila contenedora de otro servicio. El joven, 
muy amable y eficiente, me explica: es que tengo tres trabajos de entrega y esta 
contenedora conserva mejor los alimentos. Y agrega, con una sonrisa: es que me 
gusta comer.

Un lugar común de los analistas políticos es atacar a quien tiene más de un 
trabajo: «Fulano es un dobletero», sin hacer la mínima reflexión sobre si estas 
personas cumplen o no con sus labores. Y no, es una tontería tratar como equiva-
lentes a los pluriempleos y a los 
aviadores: unos trabajan en más 
de un lugar, los otros sólo cobran 
en varios lados.

En redes sociales, el reclamo a 
Noroña se centró en la hipocresía 
de llamarse de izquierda y vivir 
en el lujo (lo que sus detracto-
res llaman «socialismo caviar»). 
Sus defensores sostienen que la 
izquierda no equivale a miseria 
y que hay clasismo en pretender 
que el diputado electo no acuda a 
esos lugares. Ambos enfoques son 
erróneos.

La política no es un tribunal 
moral (de hecho, la ética suele 
ser la excusa de los que carecen 
de razones), la hipocresía de los 
políticos es parte del oficio de los 
profesionales de los asuntos pú-
blicos. Sean trajes comprados en Rodeo Drive, viajes a Europa o a la Patagonia o 
Cognacs carísimos, los políticos siempre tienen una doble vida: sus visitas a mer-
cados para comer tacos son mera propaganda. Por tanto, acusar de hipocresía a un 
político es acusarlo de ser un político.

El problema real con Noroña es que sus consumos son de financiamiento inex-
plicable, tanto sus viajes a Sudamérica como sus comilonas en Polanco y sus ca-
mionetas suecas. No ha tenido cargos públicos en un buen rato, tiene un digno ne-
gocio de venta de libros usados y no posee grandes herencias. ¿Cómo le hace para 
vivir así? Y la primera pista radica en su reciente campaña electoral: si, concluidos 
los comicios, el diputado electo se sigue gastando el dinero electoral en viáticos, 
existe un problema de corrupción. En consecuencia, lo lógico y correcto es que 
los ciudadanos cuestionen cómo un político sin ingresos puede darse vida de rico.

El caso de Noroña contrasta con la inmensa mayoría de la gente que no puede 
costearse la vida con un solo ingreso, tanto en el sector público como en el pri-
vado: desde el prefecto de escuela que también trabaja en un gobierno municipal, 
hasta el médico que tiene su tercer trabajo en un consultorio doméstico los fines de 
semana. Criticar y señalar a esas personas requiere una ausencia total de progeni-
tora, sobre todo si lo hace un político acostumbrado a cargar sus viajes, combusti-
bles, alimentos y bebidas al presupuesto gubernamental.

En suma, el problema no está en los que tienen tres trabajos y los cumplen, 
sino en aquellos, que aun con una sola actividad, no hacen lo que les corresponde.

Como a la mayoría de los ciudadanos bien nacidos de este país, quiero que le 
vaya bien al presidente electo, pero es necesario preguntarse si, en un país donde 
la máxima magistratura ganará 100 mil pesos mensuales, los puestos inferiores 
tendrán lo suficiente para vivir... y me viene a la mente el joven con tres trabajos 
de repartición de comida.

Un país que castiga el trabajar está regido por la vileza... y un gobierno que 
sanciona el tener mejores ingresos está condenado a recibir el rencor de los ciu-
dadanos. Diputados comiendo en Polanco o en salas VIP de aeropuertos seguirán 
existiendo, aún con las políticas de austeridad anunciadas... y también seguirán 
existiendo los tripleteros que luchan por llevar sustento a sus familias. Esperemos 
que la opinión pública se centre en criticar a los primeros y dejar de molestar a 
los segundos, aunque Noroña llore que no lo dejen vivir de acuerdo a su riqueza 
inexplicable...

NOROÑA Y LOS 
TRIPLETEROS

Oscar
Constantino

Héctor 
Romero 
Fierro

Por |Por |

EN LA MIRAOPINIÓN 
HERENCIAS 
MALDITAS II

OPINIÓN

EN REDES SOCIALES, EL 
RECLAMO A NOROÑA SE 

CENTRÓ EN LA HIPOCRESÍA 
DE LLAMARSE DE IZQUIERDA 
Y VIVIR EN EL LUJO (LO QUE 
SUS DETRACTORES LLAMAN 

«SOCIALISMO CAVIAR»). 

NO HACE MUCHO, EN 
LOS RESTAURANTES, LOS 
ASALTOS CON VIOLENCIA, 

LOS COMENSALES, MUCHOS 
DE ELLOS EN FAMILIA ERAN 
LITERALMENTE ASALTADOS 
EN SUS PERTENENCIAS Y 

SEGURIDAD, Y EN ALGUNOS 
CASOS ESTOS LUGARES 
FUERON ESCENARIO DE 

EJECUCIONES Y SECUESTROS 
ANTE LA MIRADA DE QUIENES 

ESTABAN CONVIVIENDO EN 
ESPACIOS QUE ERAN DE 

DISFRUTE Y HASTA CIERTO 
PUNTO LUGARES “SEGUROS” 

Y NUEVAMENTE, QUIÉN 
PREGUNTÓ SOBRE EL TRAUMA 
DE QUIENES SOBREVIVIERON 

A ESOS INSTANTES DE 
ESTRÉS, TERROR Y MIEDO.

¿Y DONDE QUEDAN 
LAS VICTIMAS?

Ramiro 
Escoto

Por |

OPINIÓN

Hay que señalarlo con toda claridad, una de las razones por las que 
ciertos “empresarios”  están muy nerviosos con el cambio del modelo 
planteado por López Obrador en lo relativo a la creación de la figura 
de Delegados de Programas Integrales de Desarrollo, obedece a que 

miran con angustia que los jugosos negocios que solían hacer en contubernio con 
algunos funcionarios, llegará a su fin.

Es sabido que en un buen número de delegaciones federales se tejieron redes 
de complicidad entre  titulares de las mismas y un puñado de beneficiarios, de los 
que figuran pseudo líderes, compadres, novios, amantes, familiares y socios. De 
hecho, la queja constante entre quienes deseaban acceder a los programas socia-
les, es que la apertura de las ventanillas se hacía a discreción con el único fin de 
privilegiar a unos pocos.           

Sobre el particular, hay evidencia tan insultante en el caso de Jalisco, que 
demuestra que no se liberaban los recursos económicos para ayuntamientos o 
particulares, si antes no se “re-
portaban” por adelantado con 
el 20 o 30 por ciento del mon-
to autorizado. Vamos, incluso 
hay fotografías que circulan en 
distintos medios informativos 
electrónicos, que dejaron al des-
cubierto el descaro de tener una 
máquina contadora de billetes al 
lado, de al menos, dos escritorios 
delegacionales.  

Por eso soy de los que vemos 
con simpatía el hecho de que se 
implante un nuevo paradigma en 
cuanto a la programación, apli-
cación y verificación del dinero 
público proveniente del presu-
puesto federal; y es que ya no 
podíamos continuar caminando 
por la ruta de la discrecionalidad 
y la corrupción. El dinero de los 
programas sociales debe llegar 
completo y sin intermediarios a 
las zonas y regiones que más lo 
requieren.

Es cierto que aún no conta-
mos con la información sobre 
cómo operarán y cuáles serán los 
alcances jurídicos que tendrán 
de los llamados Delegados Fede-
rales; sin embargo, lo que sí sa-
bemos, es que la propuesta está 
orientada a favorecer de modo 
directo a las familias y a reducir 
la pesada burocracia. “La prio-
ridad es trabajar de abajo hacia 
arriba y no tener intermediarios 
para que lleguen los programas 
sociales”, ha declarado la próxi-
ma Secretaria de Gobernación, 
Olga Sánchez Cordero.     

También es verdad que con la 
implementación de este esquema 
no se tiene la garantía absoluta 
de que se lograrán abatir las ma-
las prácticas en cuanto a la administración del financiamiento público, puesto que 
no se ha inventado una fórmula que lo consiga.

De cualquier manera, la señal es positiva; nadie, que albergue en su corazón 
la esperanza de construir un mejor país, puede defender la forma en que venían 
operando algunas  delegaciones federales. 

Habrá que ver si con las nuevas reglas de operación llegan después las órdenes 
de aprensión.     

*Es empresario, inversionista, escritor best seller 
y rector fundador de la UNIFEL México.

 
    
        

ES SABIDO QUE EN UN BUEN 
NÚMERO DE DELEGACIONES 

FEDERALES SE TEJIERON 
REDES DE COMPLICIDAD 

ENTRE  TITULARES DE LAS 
MISMAS Y UN PUÑADO DE 

BENEFICIARIOS, DE LOS QUE 
FIGURAN PSEUDO LÍDERES, 

COMPADRES, NOVIOS, 
AMANTES, FAMILIARES Y 

SOCIOS. DE HECHO, LA QUEJA 
CONSTANTE ENTRE QUIENES 
DESEABAN ACCEDER A LOS 
PROGRAMAS SOCIALES, ES 
QUE LA APERTURA DE LAS 
VENTANILLAS SE HACÍA A 

DISCRECIÓN CON EL ÚNICO 
FIN DE PRIVILEGIAR A UNOS 

POCOS.           

DELEGACIONES 
FEDERALES: SE ACABÓ 

EL NEGOCIO

Óscar 
Ábrego * 

Por |

DE FRENTE AL PODER
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OPINIÓNOPINIÓN

Por Diego Morales

Un mirador y desarrollo turístico compuesto por 
Expo Tequila, auditorio, hotel, restaurantes, ba-
res y una vista panorámica para divisar la ciudad 
de Guadalajara y la Barranca de Huentitán, es lo 

que conformará la mega escultura del agave, proyecto que 
fue presentado por un grupo de empresarios y emprendedo-
res de Jalisco, mismo a desarrollarse en 2019.

Este proyecto, está conformado por un fideicomiso inte-
grado por el empresario del ramo tequilero Eduardo Oren-
dain, por el líder de los trabajadores Rafael Yerena Zambra-
no y por la empresa constructora Estructus SA de CV. La 
idea original es de Hiram Valdez Chávez y fue diseñada por 
el Ingeniero Oscar Bañuelos Romo, Director general de la 
constructora.

Al ambicioso proyecto de gran impacto turístico, se le 
sumaron los empresarios coreanos Hawn Lee, Kim Moon 
Sik, Kan Jae Gu, que representan a las empresas G3 y la 
compañía México-Asia. A la vez, el galerista Norman Bar-
davic Nissim, encargado de desarrollar el centro de arte en 
el proyecto.

El monumental edificio del maguey tendrá una estructu-
ra de más de 180 metros de altura, alzado como el más gran-
de de toda Latinoamérica, lo equivalente a 95 carros apila-
dos, a manera de estructura de vanguardia superará las mil 
toneladas de acero, con una base en forma de hexágono con 
una longitud de 65 metros lineales de extremo a extremo, 
cada brazo con una extensión en piso de 90 metros desde el 
centro dando una superficie de desplante de la estructura de 
5 mil metros cuadrados.

JALISCO MERECE UNA ESCULTURA DE NIVEL
Para Hiram Valdez Chávez, el proyecto es necesario 

para Jalisco, que necesita una escultura de nivel arquitectó-
nico y sobre todo resaltar la cultura del Tequila, que repre-
senta mucho a México como país ante el mundo.

“Por nuestra cultura, por nuestras tradiciones, el tequila 
es una bebida internacionalmente reconocida, es momento 
de reconocerla y reconocernos del gran trabajo que hemos 
logrado como mexicanos en llevar adelante a México en di-
ferentes ámbitos”.

Para quien es el creador de la idea, la mega escultura del 
agave debe ser comparada con otras esculturas reconocidas 
a nivel mundial, como la Torre Eiffel en París, Francia.

“Esta escultura debe ser comparada con estructuras, 
como la misma Torre Eiffel, entre otras. Jalisco es un estado 
emblemático que está creciendo turísticamente, día a día, 
además con grandes desarrollos. Guadalajara y la Zona Me-
tropolitana con esta obra serán muy favorecidas turística-
mente y contribuiremos a la expansión ordenada territorial-
mente. Además, Guadalajara tiene que estar visible como 
una ciudad internacional y cosmopolita”, puntualizó.

>EN LA BARRANCA DE HUENTITÁN

IMPULSAN 
MEGAESCULTURA 

DEL AGAVE

Este proyecto está conformado por un fideicomiso integrado por el empresario del ramo tequilero 
Eduardo Orendain, por el líder de los trabajadores Rafael Yerena Zambrano y por la empresa cons-
tructora Estructus SA de CV. 

EMPRENDEDORES JALISCIENSES 
CREAN FIDEICOMISO 

El monumental 
edificio del ma-
guey tendrá una 
estructura de más 
de 180 metros de 
altura, alzado como 
el más grande de 
toda Latinoamérica, 
lo equivalente a 95 
carros apilados, a 
manera de estruc-
tura de vanguardia 
superará las mil 
toneladas de acero.

Hiram Valdez Chávez, el 
creador de esta iniciativa y 
fue diseñada por el ingeniero 
Oscar Bañuelos Romo, Direc-
tor general de la constructora 
Estructus SA de CV.

De veras que somos curiosos los mexicanos, todos sabemos que las cosas en 
el país no funcionan, el sistema de administración pública ha quedado ob-
soleto en muchos aspectos, pero seguimos criticando las nuevas propuestas, 
especialmente ha levantado mucho revuelo el asunto de los coordinadores 

estatales, una nueva figura en el gobierno que no sabemos exactamente como funcio-
narán, pero ya han sido satanizados por muchos, especialmente los que sienten que 
pueden ver afectados sus intereses políticos, personales o económicos, es decir, de los 
que criticando llevan “agua a su molino”.

OBESIDAD BUROCRATICA
La actualidad muestra que cada una de las dependencias federales tienen un re-

presentante en cada estado, por ejemplo el IMSS, tiene un delegado en cada entidad, 
SAGARPA, lo mismo y así, esto se repite en 83 situaciones en el estado de Jalisco, esto 
si lo multiplicamos por 31 estados, hace más de dos mil oficinas, que requieren de un 
presupuesto, que hace en muchos casos inoperante el funcionamiento del gobierno, es 
decir, para los que critican a los coordinadores les recuerdo que los delegados no son 
gratis.

PROPUESTA DE CAMBIO
Dicen que Einstein tenía una 

filosofía muy práctica y menciona-
ba frecuentemente que si se buscan 
resultados diferentes, no se debe 
seguir haciendo lo mismo, subra-
yando con esto la necesidad del 
cambio de los procesos para mejo-
rar los resultados.

Así lo veo yo, un cambio nece-
sario para buscar llegar a la meta.

La forma como está diseñado, 
el programa de participación de 
las dependencias federales en los 
estados, privilegia más los favores 
políticos que las realidades socia-
les, muchas dependencias mandan 
a sus “amigotes” de delegados y 
otros buscan solamente hacer por 
medio de sus delegados, estruc-
turas políticas para futuras elec-
ciones, por eso es urgente que se 
cambie el modelo y nadie podemos 
tener la seguridad de que este modelo funcionará, pero se tienen que buscar otros hori-
zontes, se tienen que hacer los esfuerzos.

LO QUE SABEMOS
En realidad nadie tiene claro exactamente cómo funcionarán las llamadas coordina-

ciones estatales, pero hasta ahora lo que conocemos es que cada estado, dependiendo de 
su número de habitantes y de su territorio geográfico, se dividirá en regiones teniendo 
un coordinador estatal y coordinadores regionales que  serán dirigidos por un coordina-
dor nacional. Hasta el momento, hablaríamos de “catafixiar” mas de dos mil delegados 
estatales, con todas sus estructuras administrativas, por cerca de 280 coordinaciones que 
manejarían los mismos asuntos pero con estructuras administrativas más medibles en 
su productividad, es decir, cada coordinador regional será  responsable de que le llegue 
a su región todo el beneficio que debe entregarse directamente a la población de ese 
territorio.

A mi no me parece descabellada la idea, sobre todo, si sabemos que estamos sobre-
girados en gastos del gobierno y más, si lo que realmente se está buscando es que la gen-
te reciba directamente lo que se supone debe recibir. Nada de que el campesino recibe 
un apoyo de cien pesos y solo le llegan veinte pesitos y a la hora de la hora “nadie sabe, 
nadie supo” dónde se desapareció lo que debería impulsar el crecimiento de México, 
pero desde abajo,  desde donde la gente verdaderamente lo necesita.

CONCLUSIÓN
Lo básico ahorita es entender que estamos sumidos en el fracaso administrativo en 

muchos aspectos y que requerimos urgentemente un cambio de ruta para conseguir los 
objetivos. El paciente está en terapia intensiva y hay que modificar el tratamiento para 
que siga viviendo y después poder pensar en el futuro más promisorio. Yo lo veo en una 
forma práctica, si me ponen la opción de que  para obtener el mismo resultado puedo 
contratar a dos mil gentes o a tres centenares, sería muy poco inteligente que escogiera 
la primera opción. Así es que, mexicanos, vamos a atrevernos a cambiar la dirección sin 
cambiar los objetivos y si para eso hay que legislar, pues simplemente hay que hacerlo, 
todo sea por el beneficio de la Patria.

Con la llegada de Andrés Manuel López Obrador a la Presidencia de la Repú-
blica, es necesario fortalecer el entramado democrático de nuestro sistema 
político; nuestra democracia en etapa adolescente no ha logrado madurar lo 
suficiente, pero da muestras de avances significativos; y para poder llegar a 

esta etapa adulta es necesario poner límites a quienes ostentan el poder presidencial y 
fortalecer la división de poderes.

Son malos los síntomas y las coincidencias políticas y jurídicas, al menos en los 
procesos penales que se siguen contra personajes manchados por excesos y corrupción; 
como el caso de Elba Esther Gordillo, quien fue liberada y absuelta de sus delitos el 
mismo día en el que le entregaron a AMLO su constancia de mayoría; para nadie es un 
secreto que ambos eran aliados políticos.

Por estas razones, hoy más que nunca se necesita tener una oposición fuerte, con-
gruente y responsable; aunque AMLO ganó por el 50 por ciento de los votos, en térmi-
nos reales representan 30 millones sobre los 90 millones de mexicanos en edad de votar; 
es decir, el 66 por ciento de la población no votó por él.

Por eso mismo, se deberá impulsar una agenda donde se vigile el efectivo ejercicio 
del gobierno, señalando errores y abusos, pero también reconociendo las cosas que 
eventualmente se hagan bien.

Así, hoy que están en puerta la 
renovación de la dirigencias nacio-
nal y estatales de Acción Nacional, 
es imprescindible elegir una diri-
gencia adaptada a la nueva realidad 
de nuestro país y de nuestro estado.

El mensaje fue claro, no más le-
janía con la bases sociales, no más 
abusos, no más despilfarro, no más 
una dirigencia que sea silente e in-
diferente ante las injusticias.

No más una burbuja dirigen-
te alejada de la militancia, no más 
un partido de oficina, de pose y de 
simulación; esa deberá ser la ruta 
que se transite para que con el cre-
cimiento de Acción Nacional se 
fortalezca la democracia mexicana.

En Jalisco, necesitamos re-
tomar nuestra identidad, no más 
prostitución política por conve-
niencia; no más la búsqueda del 
poder por el poder mismo; nuestra 
misión como partido siempre fue 
construir ciudadanía para después fortalecer el sistema democrático de nuestro país.

Se necesita una dirigencia dinámica, activa, de calle, cercana a la gente y adaptada 
a las nuevas tecnologías; con visión de futuro y con una ruta clara para modernizarse y 
ser un foco de atracción de ciudadanos.

Se necesita un partido incluyente, que escuche, que atienda y responda a los militan-
tes, pero sobre todo, de puertas abiertas, que cualquier ciudadano que de manera libre y 
personal se quiera afiliar pueda hacerlo sin trabas y restricciones; necesitamos sumar a 
más personas, más manos, más ideas y más esfuerzos.

Es tiempo de reconciliación, de concordia; tiempo de tender la mano, de pedirle a 
los panistas su vocación y esfuerzo, pero con el ejemplo; es tiempo de construir juntos, 
no de dividir, ni de sectarizar.

Esta es una buena oportunidad, es tiempo de reflexionar y reconocer cuál es la ruta 
que debemos de caminar.

Se necesitan muchas manos y el compromiso de todos; nunca se podrá avanzar 
cuando desde dentro hay división y encono, jamás podrá avanzarse de esa manera, 
porque no nos podremos plantar frente a la oposición con claridad y vigor; sino que las 
luchas intestinas nos harán perder tiempo y esfuerzos.

Hoy, es el clamor de muchos, que deseamos tener un partido articulado, inteligente, 
de grandes alcances y de muchas manos jalando parejo, para el mismo lado.

Esa es la oportunidad, pensar en seguir por donde mismo, caminar por el lado del 
pragmatismo, con quienes quieren entregar al PAN como si se tratara de un botín a la 
venta, o está otra opción; reconciliar, avanzar y trabajar, con nuevas ideas y con un 
mensaje cercano a la gente; y sobre todo con una dirigencia capaz y comprometida.

Esas son las opciones, pronto, en unas semanas, los militantes panistas decidiremos 
la ruta a seguir.

Twitter: @CesarIniguezG
Facebook: César Iñiguez

cesar_iniguez@hotmail.com

DICEN QUE EINSTEIN 
TENÍA UNA FILOSOFÍA MUY 
PRÁCTICA Y MENCIONABA 
FRECUENTEMENTE QUE SI 
SE BUSCAN RESULTADOS 
DIFERENTES, NO SE DEBE 

SEGUIR HACIENDO LO MISMO, 
SUBRAYANDO CON ESTO LA 

NECESIDAD DEL CAMBIO 
DE LOS PROCESOS PARA 

MEJORAR LOS RESULTADOS.

SE NECESITA UN PARTIDO 
INCLUYENTE, QUE ESCUCHE, 
QUE ATIENDA Y RESPONDA 
A LOS MILITANTES, PERO 
SOBRE TODO, DE PUERTAS 
ABIERTAS, QUE CUALQUIER 

CIUDADANO QUE DE MANERA 
LIBRE Y PERSONAL SE QUIERA 
AFILIAR PUEDA HACERLO SIN 
TRABAS Y RESTRICCIONES; 

NECESITAMOS SUMAR A MÁS 
PERSONAS, MÁS MANOS, MÁS 

IDEAS Y MÁS ESFUERZOS.

COORDINADORES O 
DELEGADOS

AIRES DE 
CAMBIO 

Alfredo 
Ponce

César 
Iñiguez

Por |Por |

OPINIÓNPOLÍTICAMENTE CORRECTO 
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“YA VEREMOS”, 
LA REPETICIÓN 
DEL CINE MEXICANO

Protagonizada por Mauricio Ochmann, Fernanda Castillo, y Emiliano Aramayo, ‘‘Ya Veremos’’ 

es la historia de Rodrigo, un doctor que prioriza su trabajo antes que su familia.

Sin juzgar tan duramente a los talentos emergentes debe mencionarse que Aramayo, 
el más joven de los protagonistas, debió requerir mucha más preparación actoral o 
simplemente no era el papel adecuado para el histrión, lo cual se nota en la falta de 
interacción orgánica con el resto del elenco.

Por Carlos Sebastián Hernández 

Con la noticia de que la última cinta del di-
rector Pitipol Ybarra (El cielo en su mi-
rada, Amor a primera visa), ha logrado 
la recaudación de más de 140 millones de 

pesos, con un aproximado de 3 millones de especta-
dores desde su estreno en carteleras, no cabe duda 
que es necesario entender, o al menos intentar dilu-
cidar, porque en este momento histórico, donde en 
2017 se reportó un 29.3% de menos asistentes a las 
salas comerciales, y cuando las plataformas digita-
les de exhibición cinematográfica están cobrando 
más fuerza cada día, se siguen batiendo records 
en los espacios de distribución convencionales de 
nuestro país. 

Protagonizada por Mauricio Ochmann, Fer-
nanda Castillo, y Emiliano Aramayo, ‘‘Ya Ve-
remos’’ es la historia de Rodrigo, un doctor que 
prioriza su trabajo antes que su familia, cuyo hijo, 
Santiago, podría quedarse ciego en un par de me-
ses, razón por lo cual deciden, junto con su exes-
posa, realizar una lista de cosas que el niño quiere 
hacer antes de su operación.

La ausencia de carisma en los personajes resta 

calidez al largometraje, manteniéndolo en un pun-
to medio entre un drama gastado y una comedia 
estéril; el guión, suficientemente capaz para hilar 
una serie de situaciones que van desde lo artificial-
mente conmovedor, hasta lo absurdamente incohe-
rente (a veces sobre la misma escena), no concreta 
ningún objetivo en su desenlace, dejándonos en 
duda si su propósito era hacer el retrato de una fa-
milia que se une en un momento de vulnerabilidad, 
o de un padre que intenta recuperar a su mujer 
aprovechando la enfermedad de su hijo. Pareciera 
también, que los realizadores, al ser conscientes de 
estar mostrando en pantalla una realidad comple-
tamente ajena a la de los mexicanos, recurren a la 
banda sonora para potencializar una emocionali-
dad que simplemente no está presente en su pelí-
cula.

Sin juzgar tan duramente a los talentos emer-
gentes debe mencionarse que Aramayo, el más 
joven de los protagonistas, debió requerir mucha 

CINE

más preparación actoral o simplemente no era el 
papel adecuado para el histrión, lo cual se nota 
en la falta de interacción orgánica con el resto del 
elenco.

No debería sorprendernos el factor que le ha 
merecido la atención mediática que rara vez se 
le da al cine nacional: ‘‘Ya Veremos’’ no propone 
nada que no se halla visto antes; más aún, recu-
rre a imitar patrones y personajes (ya no se diga 
estructuras narrativas) de cintas que, si bien fue-
ron taquilleras, son irrelevantes en la actualidad, 
poniendo como claro ejemplo, la película prota-
gonizada por Eugenio Derbez en 2013 (cuya hija, 
por cierto, es productora de la cinta de Ybarra). 
Mientras el cine mexicano en carteleras sea una 
repetición de sí mismo, no podemos esperar más 
resultados similares en cada año, lo cual definitiva-
mente es una estrategia excelente desde un punto 
de vista comercial, pero pésimo para la generación 
de contenido cultural de calidad.

OPINIÓN

Por Raúl Cantú

Que sigan los procesos jurídicos, que se investigue 
a fondo y se castiguen a los responsables de los 
presuntos desvíos de recursos y en caso de ser 
necesario como lo marca la ley, que las Villas 

Panamericanas sean demolidas, es la postura del Ingeniero 
Alejandro Cárdenas, Presidente del Parlamento de Colonias.

Ante la propuesta del alcalde Pablo Lemus de que la 
CONACYT ocupe el espacio de las Villas Panamericanas, 
Alejandro Cárdenas lo considera irresponsable, pues los 
procesos jurídicos siguen su marcha y se está pensando solo 
en salvar el negocio de algunos inmobiliarios.

“La propuesta no podemos verla ni bien ni mal, lo que 
referimos es que el presidente municipal, el municipio, es 
parte de los juicios. Están interpuestos porque consideramos 
que hubo violaciones en la autorización de las licencias de 
urbanización y edificación respecto a lo que establecen los 
planes parciales de esa zona, el ordenamiento ecológico. Por 
eso fuimos a los juicios, iban a afectar el medio ambiente, la 
recarga hidrológica, muchas autoridades se rasgan las ves-
tiduras con el bosque y le están acercando estas construc-
ciones”.

Agrega: “Son muchos procesos pendientes antes de po-
der liberar los procedimientos jurídicos, en ese sentido la 
propuesta que hace el presidente municipal, sabiendo que 
están todos los procedimientos jurídicos abiertos, consi-
deramos que es irresponsable de su parte estar haciendo 
propuestas de que se traiga tal o cual para tal o cual cosas 
cuando los procedimientos aún no concluyen, esa es la par-
te que consideramos irresponsable de parte del señor Pablo 
Lemus, una ocurrencia más, con tal de ayudarle a su amigo 
y socio inmobiliario que desarrolló la vía ahí, quiere que 
recupere su dinerito sin importar el daño ambiental y todo 
el desvío de recursos que también señalamos con denuncias 
en la Fiscalía como en la Procuraduría General de la Repú-
blica”.

Pregunta. Desde el principio se manifestaron para 
que la Villa sea demolida, porque el plan parcial no per-
mitía su construcción…

Respuesta. Es correcto, pero nosotros no es que que-
ramos que se demuela, nosotros estamos pidiendo que se 
anulen las licencias en los juicios, la consecuencia jurídica 
de que se anulen las licencias es la demolición, pero es una 
consecuencia jurídica.

Pregunta. ¿Estarías de acuerdo que se demoliera? 
En el contexto que cualquiera puede construir un edifi-
cio como quiera sin que pase nada…

Respuesta. Nosotros en principio no estamos de acuer-
do que se violente la ley y que quede en la impunidad es-
tos actos, por eso hemos insistido, con impulso procesal de 
todos estos procesos jurídicos. Nosotros sí estamos con la 

ALEJANDRO CÁRDENAS:
LAS VILLAS PANAMERICANAS 

DEBEN SER DEMOLIDAS

Alejandro Cárdenas, presidente del Parlamento de Colonias.

LA POSTURA DEL PARLAMENTO 
DE COLONIAS

intención que sea tratado 
conforme establece la ley y 
que una vez que se anulen 
las licencias se demuela. 
Qué pasa con los recursos 
económicos, porque han 
querido victimizar a los 
trabajadores de Pensiones, 
en este tema una vez que se 
decrete o se sentencie que se 
demuela quién debe pagar 
esos recursos, hay nombres 
y apellidos de personas que 
violaron la ley, desviando 
recursos que no era su obje-
tivo hacerlo, esas personas 
tendrán que responder con 
los daños materiales, no lo 
pueden hacer antes porque 
no hay sentencia definitiva, 
pero en cuanto se decrete 
ellos tendrían que estar ha-
ciendo los procedimientos 
para que restituyan el dinero 
a las entidades públicas, llá-
mese IPEJAL e IPROVIPE.

Pregunta.  En sentido 
de justicia, esos funciona-
rios deberían de cubrir 
el daño económico que 
generaría haber tomado 
decisiones al margen de la 
ley…

Respuesta. Así es, pero 
también el daño ambiental, 
no solo hablamos de daño 
económico. Hay proce-
dimientos para valorar, el 
restituir el medio ambiente 
también tiene un costo y se 
puede medir, qué acciones 
hacer para revertir el daño 
ambiental y esos costos ten-
drán que pagarlos estas per-
sonas. Ojalá que todos los 
ciudadanos y los medios de 
comunicación no estemos 
tolerando que los actos ile-
gales se queden impunes, 
ojalá todos empujemos 
para ese lado y el país va a 
cambiar.

Son estos los tiempos de transición gubernamental en seguida de las decisiones 
democráticas tomadas por la sociedad con el fin ennoblecido de esta generación 
de fundarse bienestar, desarrollo y gobernabilidad, mediante la participación 
ciudadana en el último proceso electoral, sin embargo, este receso en el que 

las administraciones se van y entregan a las nuevas, nos debe hacer reflexionar sobre el 
papel político y gubernamental que ya idealizamos de los próximos gobiernos y poderes 
legislativos de corriente izquierdista que arribarán a nuestro sistema gubernamental, la 
sociedad está impaciente por observar y apreciar los cambios por los que votó, ambi-
ciona reconocer que no se equivocó, aunque eso sólo el tiempo lo podrá puntualizar.

En este sentido, reconocer que en materia de derechos humanos, participación ciu-
dadana y democracia, México sufre de simulación en la aplicación y ejercicio de los 
derechos fundamentales y universales de las personas, la igualdad, la dignidad humana 
y el respeto siguen siendo situaciones inoperantes de la vida cotidiana, pero al final 
resultan buena publicidad para los gobiernos cuando las convierten en palabras decora-
tivas para los discursos de nuestros actores políticos.

El Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (CONE-
VAL) en su última medición de la valoración de la Política Nacional de Desarrollo 
Social para determinar la pobreza en 
México, presentó la evaluación refe-
rente al índice de tendencia laboral 
de la pobreza al segundo trimestre de 
2018 del que se obtiene la población 
con ingreso laboral inferior al costo 
de la canasta alimentaria, el poder 
adquisitivo del ingreso laboral y su 
variación, en resumen la población 
con un ingreso laboral inferior a la 
Línea de Bienestar Mínimo - Línea 
de Pobreza Extrema-, aunque los 
resultados de esta herramienta de 
basada en la cultura de la mediación 
y el acceso a la información arroga 
una mínima diferenciación en los 
niveles del 2017, los resultados son 
décimas tanto en el aumento como 
en la disminución de los ejes que 
evalúa esta estadística, la pobreza en 
México es una de las mayores y me-
jores razones para no dejar de obser-
var a nuestros nuevos gobiernos en 
su tarea obligada de hacer bien las 
cosas por deber y no para abonarle al 
poder político.

El uso desmedido y en ocasio-
nes desinformado de los conceptos 
y preceptos relacionados con los 
derechos y obligaciones, permite 
que la clase política en funciones 
legislativas o gubernamentales nos 
simulen acciones, programas y po-
líticas públicas que los gobiernos o 
los poderes nos pretenden socializar, 
tomado como estandarte los derechos humanos y los principios fundamentales que se 
le derivan, en realidad son un buen pretexto para aparentar el trabajo legislativo y el 
interés político gubernamental por la sociedad, si el estudio del CONEVAL arroga que 
en México existen personas en situación de pobreza, familias que no tienen para ad-
quirir la canasta básica y en las que su ingreso es inferior a los estándares marcados 
como mínimos, debemos entender que las garantías, los derechos y las obligaciones son 
compartidas para reconocer que se eligen gobiernos para solucionar y ejercer políticas 
públicas encaminadas a satisfacer.

En Jalisco deberíamos tener al legislativo en las tareas respectivas para generar y 
garantizar el cumplimiento, sin embargo usar conceptos y preceptos para endulzar los 
oídos de la sociedad es una práctica habitual, vender la teoría de la dignidad de las per-
sonas y el respeto a los derechos humanos para posicionar el trabajo legislativo, parecer 
estar resultando cómodo, mientras en el país y el estado exista la pobreza extrema, no se 
puede hablar de trabajo por la igualdad y la dignidad de las personas, sino de publicitar 
la política a través de los congresos y su labor legislativa, tenemos en puerta iniciativas 
de muy bajo impacto, en esta legislatura iniciativas como “presupuesto para Jalisco 
basado en derecho al mínimo vital” habría que estudiarse y fundarse en la realidad 
constitucional y universal de dicho derecho sobre la dignidad humana, sin embargo 
después del estudio del CONEVAL y el tema de la pobreza extrema, sigamos distraídos 
argumentando y debatiendo la recién aprobada ley antiruido.

POBRES, INICIATIVAS Y 
DERECHOS HUMANOS 

EL USO DESMEDIDO Y EN 
OCASIONES DESINFORMADO 

DE LOS CONCEPTOS Y 
PRECEPTOS RELACIONADOS 

CON LOS DERECHOS Y 
OBLIGACIONES, PERMITE 

QUE LA CLASE POLÍTICA EN 
FUNCIONES LEGISLATIVAS 

O GUBERNAMENTALES 
NOS SIMULEN ACCIONES, 
PROGRAMAS Y POLÍTICAS 

PÚBLICAS QUE LOS 
GOBIERNOS O LOS 

PODERES NOS PRETENDEN 
SOCIALIZAR, TOMADO COMO 
ESTANDARTE LOS DERECHOS 
HUMANOS Y LOS PRINCIPIOS 
FUNDAMENTALES QUE SE LE 

DERIVAN.
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Se ha comentado la necesidad del  análisis reflexivo 
en relación al límite de tolerancia para la permisibili-
dad en cuanto a jugar libremente en nuestro país los 
deportistas profesionales con sanciones impuestas 

en otras naciones. 
Las normas existentes en México son diversas y más le-

ves, generando opción de que aunque en diversos países sean 
sanciones al amparo de reglas severas, ello no impida que 
participen en nuestro país jugando profesionalmente.

Nos referimos en este caso a peloteros que con contrato 
en escuadrones de ligas en naciones diversas, están además 
concurrentemente vinculados a organizaciones profesiona-
les beisboleras del más alto nivel en México como La Liga 
Mexicana del Pacífico (LMP), nuestro máximo circuito de 
beisbol profesional en invierno, y La Liga Mexicana de Béis-
bol (LMB), el máximo circuito en época veraniega, como tal 
es el caso de Japhet Amador, que estaba jugando en la liga 
japonesa desde el año anterior en el verano y es parte del 
roster de Charros de Jalisco en la LMP. 

Cómo ha sido ampliamente difundido, al toletero nacido 
el 19 de enero de 1987 en La Ciudad de  Mulegé, Baja Cali-
fornia Sur, que jugaba con el equipo Rakuten Golden Eagles 
de la Liga Nipona de Béisbol (NPBL), le fue dictada una 
severa suspensión por considerarlo culpable de dopaje, utili-
zando la furosemida y la clortalidona.

La furosemida es un diurético que está incluido en la lista 
de sustancias prohibidas por la Agencia Mundial Antidopa-
je, ya que puede enmascarar la presencia de otras sustancias 
ilegales en el organismo de un deportista profesiónal, pero 
no sólo su uso permite ocultar otras sustancias prohibidas en 
el deporte profesional a nivel mundial, sino que según facul-
tativos consultados, también provoca aumento de capacidad 
hemodinámica y oxigenación vascular provocando artificial 
y aceleradamente rendimiento superior del deportista.

La clortalidona también se utiliza para tratar la hiperten-
sión arterial y aún con sus diferencias que consisten básica-
mente en la duración más prolongada de sus efectos, resulta 
muy similar a la furosemida en cuanto a la forma de encubrir 
otras sustancias usadas para el dopaje, y también a las venta-
jas que directamente otorga al deportista en cuanto a provo-
carle oxigenación dinamizada y por ende mejor rendimiento 
físico en comparación a los competidores que no adquieren 
en su organismo tal sustancia química. 

JAPHET LO NIEGA
Japhet Amador ha negado haber utilizado estas sustan-

cias en forma intencional aduciendo que le habrían sido 
brindadas sin su conocimiento a través de productos que le 
facilitaron en el gimnasio y para afeitarse la barba, sin espe-
cificar cómo se los suministraron, más lo cierto es que no ha 
ofrecido ningún argumento o justificación sólida y consintió 
la sanción que ya está cumpliendo, siendo de cualquier for-
ma complejo para él poder regresar a desempeñarse deporti-
vamente en el béisbol profesional japonés dada la clara cir-
cunstancia que representa en cuanto a estos asuntos la forma 
de pensar y sentir de la sociedad en aquel lejano país oriental 
en el que consideran sumamente importante, e incluso fun-
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Por | PERMITIRÁN QUE JUEGUE 
EL GIGANTE DE MULEGÉ

A sus 20 años el oriundo de 
Juan José Ríos, municipio de 
Guasave, Roberto “Chufito” 
Osuna, se ganó un lugar en el 
bullpen de Azulejos de Toronto 
y dio inicio así a una página 
gloriosa del béisbol mexicano.  

damental, el estricto apego a la ética deportiva de quienes están 
vinculados a las diversas disciplinas especialmente los de nivel 
profesional como es el caso de Japhet Amador.

No existe antecedente claro en el sentido que Japhet Ama-
dor esté padeciendo sintomatología clínica tratada por facul-
tativos en forma oficial que le hayan determinado tratamiento 
médico utilizando esas dos sustancias y que ello hubiere sido 
la causa de que las haya ingerido controladamente, ya que si 
así hubiere sido debió contar en el historial clínico del pelote-
ro y siendo además del conocimiento de su equipo en Japón, 
informándolo a la Liga en la que milita y separándole tempo-
ralmente del roster dejando de participar en cotejos en tanto se 
recuperaré de la irregularidad en la salud y que además dichas 
sustancias hubiesen desaparecido del organismo del beisbolis-
ta a fin de evitar la condición de ilegalidad al desempeñarse 
como deportista profesional. 

Aún cuando la sanción que está ya cumpliendo Amador 
fue determinada por las autoridades del béisbol profesional ja-
ponés, no hay relación legal alguna como para que le impida 
jugar en México, hay muchos comentarios y señalamientos de 
la fanaticada mexicana al Rey de los Deportes, así como de la 
sociedad en general en cuanto a que debe imperar la prevalen-
cia de los valores morales y la ética deportiva al momento de 
evaluar si un jugador profesional de un deporte en organizacio-
nes mexicanas sancionado en otro país por dopaje puede jugar 
tranquilamente en nuestro país.

Por supuesto que asiste el derecho de las directivas de las  
ligas deportivas y de los equipos en que están contratados los 
jugadores, en cuanto a apegarse a las norma laxas existentes en 
México defendiendo sus activos sin considerar los temas éticos 
o morales, además de la opinión social que mayoritariamente 
repudia los antivalores en el deporte.

Y pues tiene razón el sonorense Omar Canizales Soto, pre-
sidente de la Liga Mexicana del Pacífico de Béisbol (LMP), en 
cuanto a que no existe ninguna situación que determine cone-
xión alguna entre la liga invernal que preside y la Liga Mexica-
na de Béisbol (LMB), que es la máxima estructura beisbolero 

de verano en México, ya que no obstante muchos peloteros 
participan en ambas ligas, cada cual se rige por sus específicos 
y determinados lineamientos de administración, organización, 
logística, desarrollo, disciplina y ética.

EN LA LMP NO VETARÁN AL GIGANTE DE MULEGÉ 
Y lo que acentúa Omar Canizales al decir que  una cosa es 

la LMP y otra muy distinta la LMB, se refleja en forma contun-
dente a la luz de la situación que impera en cuanto a la forma 
que cada circuito aborda las consecuencias de la sanción que 
recientemente dictaron las autoridades del béisbol profesional 
en Japón en contra del toletero mexicano Japhet. 

En relación a la posible próxima activación del bateador 
en el roster de Charros de Jalisco para jugar en la próxima 
campaña 2018-2019 de la LMP, la directiva de los campiranos 
albiazules jaliscienses,  ha expresado que no tomarán en con-
sideración la suspensión que determinaron en Japón y como 
aun siendo inmoral la conducta sancionada, la medida discipli-
naria carece de obligatoriedad para atenderla en México, tan-
to el equipo como la Liga del Pacífico permitirán al polémico 
jugador jugar libremente, de ahí que es de resaltar el notable 
contraste entre la actitud que al respecto se ha suscitado en los 
circuitos beisboleros mexicanos de verano e invierno.

Así que, en tanto que al argumentar que con ello promueve 
el juego limpio y la ética dentro y fuera del terreno de compe-
tencia, en una actitud plausible y que de alguna forma busca 
sanar su imagen tras los errores anteriores al haber permitido 
jugar antes a otros peloteros sancionados en diversas ligas tam-
bién por dopaje, - cómo fue el caso del dominicano Jesús ‘Ca-
cao’ Valdés que fue sancionado 25 juegos en la liga venezolana 
por uso de anabólicos y en los mismos términos al también 
quisqueyano Hassan Peña que fue castigado por consumo de 
marihuana- , la LMB no permitirá jugar a Japhet Amador hasta 
que termine la sanción impuesta en Japón.

LA LMP SOLAPA A JAPHET
A pesar del repudio social a las conductas impropias en el 

deporte profesional como es el uso de sustancias prohibidas, 
aprovechando la falta de prohibición legal para que el jugador 
suspendido en otro país pueda jugar en la LMP, esta liga inver-
nal solapa el que Amador juegue sin mayor obstáculo. 

La directiva de Charros de Jalisco le ha reiterado su pleno 
apoyo al llamado ‘Gigante de Mulege’  anunciando que será 
incorporado a jugar sin mayor problema desde al inicio de la 
temporada 2018-2019 que inicia el próximo 12 de octubre. 

Ojalá el pelotero deje a un lado la negligencia y altanería 
que le marcó al participar con los  albiazules jaliscienses en las 
últimas dos campañas y sí sea muy útil para el éxito del equipo 
en esta próxima temporada valiendo la pena el que la directiva 
lo active a pesar del vergonzoso dopaje. Lo cierto es que el 
tema es sumamente polémico y no será fácil para Charros y 
Amador dejar de lado los señalamientos sociales por más que 
quizá legalmente no haya obstáculo atendible, aunque moral-
mente sea vilipendiado por la comunidad.

@salvadorcosio1
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Japhet Amador, el gigante de Mulegé, jugará con Charros en 
la LMP a pesar de la sanción que le aplicó por dopaje la Liga 
Japonesa de Beisbol por seis meses de inactividad.


